		119소방강령
	나는 자랑스러운 대한민국 소방공무원으로서 재난과 사고로부터 국가와 국민을 지키기 위해 희생과 봉사의 정신으로 직분을 성실히 수행하며, 생명을 지키는 숭고한 사명을 다하기 위하여 다음과 같이 다짐한다. 하나, 나는 국가의 안전을 지키는 준엄한 소명 앞에 솔선·헌신한다. 하나, 나는 국민의 생명과 재산을 지키기 위해 최선을 다한다. 하나, 나는 명예, 신뢰, 안전을 바탕으로 조직의 규율을 지킨다. 하나, 나는 동료의 안전을 먼저 생각하고 전문가로서의 책무를 다한다.

목    차

Ⅰ. 2015년도 교육훈련 기본방향	1

1. 2015년 교육훈련 목표 및 추진과제	3

2. 교육훈련 중점 추진방침	4

3. 2014년 교육훈련 성과와 과제	6

Ⅱ. 2015년도 교육훈련계획 총괄	7

1. 2015년 교육훈련계획 개요	9

2. 월별 교육훈련 일정	13

3. 2015년 교육훈련과정 변경개요	17

Ⅲ. 2015년도 교육훈련 세부계획	19

1. 신임교육

1-1 소방간부후보생 교육과정	22

1-2 의무소방 실무교육과정	24

1-3 사회복무요원 교육과정	26

2. 지휘역량교육

2-1 소방정책관리자과정	28

2-2 소방령지휘역량과정	30

2-3 소방경지휘역량과정	32

3. 전문교육

< 재난예방 >

3-1 소방시설과정	34

3-2 위험물과정	36

3-3 방염,완비증명,소방시설공사업과정	38

3-4 성능위주설계과정	40

3-5 특별사법경찰관(리) 실무교육과정	42

3-6 소방안전교육사 교관양성과정	44

3-7 예방행정관리과정	46

3-8 소방홍보PR과정	48

< 방호조사 >

2015년도 교육훈련 계획

3-9 화재대응능력1급과정	50

3-10 소방자동차운용 능력향상과정	52

3-11 화재조사요원 양성과정	54

3-12 화재조사관 능력향상과정	58

3-13 화재폭발조사 자격취득과정	60

< 대응구조 >

3-14 유해화학물질 사고대응과정	62

3-15 초고층 및 지하연계 복합건축물실무과정	64

3-16 지진붕괴대응과정	66

3-17 산불대응과정	68

3-18 선박사고위기대응과정	70

3-19 문화재화재대응과정	72

3-20 긴급구조․재난안전교육 교관양성과정	74

3-21 재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정	76

3-22 119상황관리자과정	78

3-23 방사능사고․테러대응 교관양성과정	80

3-24 인명구조사1급 교관양성과정	82

3-25 생활안전구조과정	84

3-26 항공안전관리자과정	86

3-27 구조대장 양성과정	88

< 구급 >

3-28 응급구조사2급 양성과정	90

3-29 구급대원 병원임상수련과정	92

3-30 전문구급대원과정	94

3-31 구급대원 전문술기과정	96

3-32 전문구급상황관리사과정	98

3-33 구급대장 양성과정	100

3-34 구급관리자과정	102

< 정책기획 >

3-35 소방위현장지휘과정	104

3-36 초급지휘자과정	106

3-37 보건안전관리담당관과정	108

3-38 창조정책기획과정	110

3-39 소방조직구성운영과정	112

3-40 소방인적자원관리과정	114

3-41 소방예산 및 재정과정	116

3-42 소방방재전문학위과정	118

3-43 퇴직전후 인생재설계과정	120

4. 유관기관단체교육

4-1 의용소방대장과정	122

4-2 여성의용소방대장과정	124

4-3 소방안전재난대응과정	126

4-4 국가재난관리 관리자과정	128

4-5 재난관리실무 기본과정	130

4-6 긴급구조 재난관리 관리자과정	132

4-7 긴급구조 재난관리 실무자과정	134

4-8 총괄재난관리자 기본교육과정	136

4-9 총괄재난관리자 보수교육과정	138

4-10 법원긴급구조재난대응과정	140

4-11 경찰재난대응과정	142

4-12 재난대응 국제원조과정	144

4-13 국제긴급구조재난대응과정	145

4-14 다문화원어민강사 양성과정	146

5. 대국민교육

5-1 소방안전체험과정	148

5-2 응급처치과정	150

6. 사이버교육

6-1 안전관리Ⅰ과정	152

6-2 안전관리Ⅱ과정	154

6-3 소방시설전기과정	156

6-4 소방시설기계과정	158

6-5 소방장비관리과정	160

6-6 PTSD과정	162

6-7 화재감식Ⅰ과정	164

6-8 화재감식Ⅱ과정	166

6-9 화재진압전술과정	168

6-10 현장지휘사이버과정	170

6-11 긴급구조통제단기초과정	172

6-12 화생방대응과정	174

6-13 119상황관리과정	176

6-14 고층화재대응과정	178

6-15 구조실무과정	180

6-16 임상의학Ⅰ과정	182

6-17 임상의학Ⅱ과정	184

6-18 임상의학Ⅲ과정	186

6-19 구급실무과정	188

6-20 119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅰ과정	190

6-21 119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅱ과정	192

6-22 알기 쉬운 공직자 행동강령과정	194

6-23 사이버 청렴교육과정	196

6-24 공직가치과정	198

6-25 공직자 사회공헌활동과정	200

6-26 긍정심리교실과정	202

6-27 커뮤니케이션과정	204

Ⅳ. 교육운영 안내	207

1 입교자격	209

2 교육대상자 선발	209

3 사이버교육 학습안내	211

4 교육비용	215

5 교통정보 안내	216

6 전화번호 안내	217

Ⅴ. 참고	219

1 2014년 교육훈련실적	221

2 중앙소방학교 주요시설 현황	224

2015년도 훈련교육계획

Ⅰ

Ⅱ

Ⅲ

Ⅳ

Ⅴ

2015년 교육훈련계획

www.nfsa.go.kr

Ⅰ. 2015년도 교육훈련 기본방향

1. 교육훈련 목표 및 추진과제

2. 교육훈련 중점 추진방침

3. 2014년 교육훈련 성과와 과제

Ⅰ. 2015년도 교육훈련 기본방향

중앙소방학교

	1		2015년 교육훈련 목표 및 추진과제

현장에 强한 핵심인재 양성

교육목표

▶ 우수인재 선발

▶ 소방정신 함양

▶ 현장중심의 교육훈련

▶ 과학소방 실현

추진과제

	2		교육훈련 중점 추진방침

1		소방간부 지휘역량교육 강화
		대형 복합재난대비 현장지휘역량 교육 강화 - 긴급구조통제단 운영원리, 재난관리이해, 안전관리론 등 커리큘럼 반영 - 소방의 혼과 이념, 청렴, 리더십역량 등 소방공무원 직무수행력 향상 기여 소방정, 소방령, 소방경 교육수요 적극반영 - 각 시･도본부 적기 인사운영 반영될 수 있도록 최대 반영 * 소방위 현장지휘교육은 전문교육과정으로 운영(2주) 정책관리자 과정 현장실무교육 우선한 교육편성 - 일선지휘공백 최소화(학교 4주, 현지Action Learning 8주)

2		초급간부 교육기회 확충 등 전문교육 강화
		교육수요 조사 및 중앙소방본부 지침반영 교육과정 편성 - 교육과정 신설 14, 중복삭제 4 * 주요 신규과정 : 교관양성(3), 119상황관리, 구급(2), 재난분야 등(8) - 전문직무교육 표준화 정착 → 특수교육, 정책기획분야 등 강화 * 5개 분야 총43과정 편성 : 재난예방, 방호조사, 대응구조, 구급, 정책기획 (‘14년 전문교육과정(33과정)에 비해 10과정 증회 편성(30% 증가) 중앙소방학교 전문교육 실시기준 강화 → 신임소방사교육과정 미운영, 전문교육 강화차원으로 국제화교육, 국가소방정책교육, 다수 교관양성과정을 신규 편제

3		정부3.0 및 119소방정신(소방혼)을 공유하는 국정기조교육
		국정기조(국민이 행복한 안전한 사회)에 부합하는 교육 - 교육과정에 정부 3.0(개방,공유,소통,협업), 청렴을 공유하기 위한 과목 편성 119 소방정신(혼) 및 소방이념 공유를 위한 교육 확대 - 소방의 현재와 미래, 소방정신 및 이념과목 등 편성확대

4		유관기관단체 재난관리 전문교육 확대 강화
		봉사소방의 요람, 남녀 의용소방대장 과정 운영 재난관리전문교육 관리자과정, 실무자과정 운영 * 재난및안전관리기본법 제29조의2, 재난안전 교육의무화 긴급구조·재난안전교육 관리자, 실무자과정 운영 대법원, 경찰 등 재난대응과정 운영 국제긴급구조재난대응과정 등 소방교육훈련 국제적 협업 강화

5		개인역량 발전을 위한 맞춤형, 업무밀착형 전문교육
		‘인생 2막’을 준비하는 퇴직예정자 인생재설계과정 운영 효율적인 119수보를 위한 119상황관리자과정 개인역량 발전 업무밀착형 : 소방자동차운용능력향상, 특별소방사법경찰관(리)교육 소방서비스 공급 및 법집행능력 강화 : 소방시설, 위험물, 공사업, 예방행정과정 현장지휘관 현장안전사고 예방교육 : 보건안전관리담당관, 소방안전교육사과정

6		재난대응 국제적 협업을 통한 글로벌 교육훈련 파트너십 구축
		｢재난대응 국제원조과정｣교육 운영 : 상, 하반기 ｢국제긴급구조대응과정｣교육 운영 : 상, 하반기 ｢소방․방재 전문학위과정(FEMP)｣운영 소방간부후보생과정 국외 대형재난발생지역 봉사활동 교육과정 편성 소방정책관리자과정 미국, 유럽 등 선진 외국소방정책 연수

7		교육훈련 인프라 질적향상 고도화
		전국 소방학교 공통교재 편찬관리 현행화로 교재품질 향상 전국 소방공무원에 대한 외래교수 인력풀 구축 - 다양한 현장실무 경험을 겸비한 전문분야 교수요원 활용, 출강 확대 전임교수, 교관에 대한 전입, 강의평가, 인사관리 등 개선

	3		2014년 교육훈련 성과와 과제

< 주요 성과 >

대형재난사고 빈발에 따른 재난안전 전문교육과정 운영

- 화재대응능력(1급 40명), 긴급구조교육(200명) 및 인명구조사(1급 44명) 교관 양성

- 유관기관 재난관리 전문교육 운영(국가재난관리자 등 5과정 15회 508명 양성)

* 각 전문교육과정내 ‘안전관리’ 및 ‘재난관리’ 교과목 편성

- 방호조사분야 전문가 양성(화재조사요원 40명, 미국 화재폭발조사관 40명 자격취득)

협업을 통한 신임소방사 양성(선교육 후임용 6개월 과정, 1회 121명)

- 지방소방학교 교육역량을 초과하는 인원에 대한 보충교육

교육훈련발전위원회의 운영 정례화

- 소방학교 교육훈련과정 협의조정 및 교육훈련분야 발전 견인

- 소방학교간 교육과정 중복 개설, 과다 방지 협의 강화

- 소방학교 합동 공통교재 교과목 표준화(43개 교과목, 14권 발간 배포)

정부3.0 ‘국민이 행복한 안전한 사회’ 구현을 위한 국정기조 교과목 확대

< 향후 과제 >

지휘역량교육, 전문교육 기회 확대 필요

* 소방령, 소방경 지휘역량교육 수요 적극반영 및 ‘소방위현장지휘전문교육’ 필요

* 지방학교가 실시하기에 부족한 전문･특수교육과정 개발 필요

우수 교수역량 확보를 위한 소방관련기관 인력풀 구축 필요

- 우수 외래강사, 전임교수(관) 확보 및 출강 기회 확대

장기적인 공통교재 질적 향상 대책 필요

- 공통교재 집필진에 대한 다양한 우대방안 마련

사이버 교육의 내실화, 체계화 방안 강구

- 사이버 교육과정 신규 및 현행화 예산반영 시급, 교육과목 선정 등 개선방안 마련 필요

Ⅰ

Ⅱ

Ⅲ

Ⅳ

Ⅴ

2015년 교육훈련계획

www.nfsa.go.kr

Ⅱ. 2015년도 교육훈련계획 총괄

1. 교육훈련계획 개요

2. 월별 교육훈련 일정

3. 2015년 교육과정 변경개요

Ⅱ. 2015년도 교육훈련계획 총괄

	1		2015년 교육훈련계획 개요

1. 개 요

○ 교육일정 : 2015. 1. 2 ~ 12. 31(53주)

구 분	과 정 수	횟 수	총 인 원	연 인 원
총계 (입교인원)	92 (65)	330 (165)	32,457 (10,057)	408,515 (72,515)
신 임 교 육	3개 과정	11회	1,365명	23,625명
지휘역량교육	3개 과정	17회	626명	7,710명
전 문 교 육	43개 과정	66회	2,836명	34,170명
유관기관단체교육	14개 과정	31회	1,230명	3,010명
대 국 민 교 육	2개 과정	40회	4,000명	4,000명
사이버전문교육	27개 과정	165회	22,400명	336,000명

2. 신임교육

구 분	교육대상	기간(주)	횟수	교육인원	비고
소 계(3과정)			2	30
소방간부후보생과정	임용예정자	13주 44주	1 1	30 30	20기 21기
의무소방실무교육과정	의무소방원	4주	4	600
사회복무요원교육과정	사회복무요원	1주	5	705	각 141명

3. 지휘역량교육

구 분	교육대상	기간(주)	횟수	교육인원	비고
소 계(3과정)			17	626
소방정책관리자과정	소방정	12주	1	29	집합4주
소방령 지휘역량과정(혼합)	소방령	2주	4	145	선수학습
소방경 지휘역량과정(혼합)	소방경	2주	12	452	선수학습

4. 전문교육

구 분		교육대상	기간(주)	횟수	교육인원	비고
소 계(43과정)				66	2,836
재난 예방 (8)	소방시설과정	소방위이상	1주	1	40
	위험물과정	관련 담당자	1주	1	40
	방염,완비증명,소방시설공사업과정	관련 담당자	1주	1	40
	성능위주설계과정	관련 담당자	2주	1	40
	특별사법경찰관(리)실무교육과정	관련 담당자	1주	1	40
	소방안전교육사교관양성과정	소방위 이상	2주	1	30
	예방행정관리과정	소방위 이상	1주	1	40
	소방홍보PR과정	관련담당자	1주	1	40
방호 조사 (5)	화재대응능력1급과정	2급자격자	3주	2	80
	소방자동차운용능력향상과정	차량운용자	1주	1	40
	화재조사요원 양성과정(혼합)	업무담당자	12주	1	40	선수학습
	화재조사관 능력향상과정(혼합)	조사관자격자	1주	1	20	선수학습
	화재폭발조사자격취득과정(혼합)	업무담당자	2주	1	40	선수학습
대응 구조 (14)	유해화학물질사고대응과정(혼합)	소방위이상	1주	1	40	선수학습
	초고층및지하연계복합건축물실무과정	업무담당자	1주	1	40
	지진붕괴대응과정	소방위이상	1주	1	40
	산불대응과정	소방위이상	1주	1	40
	선박사고위기대응과정	소방위이상	1주	1	40
	문화재화재대응과정	소방위이상	1주	1	40
	긴급구조 재난안전교육 교관양성과정	교관양성대상자	1주	2	100
	재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정	소방위이상	1주	3	300
	119상황관리자과정	업무담당자	1주	2	80
	방사능사고,테러대응 교관양성과정	교관양성대상자	2주	1	30
	인명구조사1급 교관양성과정	2급자격자	5주	1	40
	생활안전구조과정	구조대원	1주	1	40
	항공안전관리자과정	항공구조대원	1주	2	40
	구조대장 양성과정	소방위이상	4주	1	30
구급 (7)	응급구조사2급양성과정	업무담당자	9주	1	50
	구급대원 병원임상수련과정	유자격자	9주	2	200
	전문구급대원과정	유자격자	1주	1	40
	구급대원 전문술기과정	임상수련수료자	1주	3	72	위탁
	전문구급상황관리사과정	업무담당자	1주	2	80
	구급대장 양성과정	소방위이상	1주	2	80
	구급관리자과정	소방경이상	3일	2	100
정책 기획 (9)	소방위현장지휘과정	소방위	2주	3	120
	초급지휘자과정	장 또는 위 예정자	1주	3	120
	보건안전관리담당관과정	담당자, 소방위이상	3일	3회	120
	창조정책기획과정	소방위이상	1주	2	80
	소방조직구성운영과정	소방위이상	1주	2	80
	소방인적자원관리과정	소방위이상	1주	2	80
	소방예산및재정과정	소방위이상	1주	2	80
	소방방재전문학위과정	과정합격자	43주	1	24	비합숙
	퇴직전후 인생재설계과정	퇴직예정자	3일	2	80

5. 유관기관단체교육

구 분	교육대상	기간(주)	횟수	교육인원	비고
소 계(14과정)			31	1,230
의용소방대장과정	의용소방대장	3일	2	80
여성의용소방대장과정	여성의용소방대장	3일	2	80
소방안전재난대응과정	소방안전협회 교수	3일	1	40
국가재난관리 관리자과정	관련기관 관리자	1일	2	80
재난관리실무 기본과정	관련기관 실무자	2일	2	80
긴급구조･재난관리 관리자과정	관련기관 관리자	1일	3	120
긴급구조･재난관리 실무자과정	관련기관 실무자	2일	3	120
총괄재난관리자 기본교육과정	총괄재난관리자	3일	3	120
총괄재난관리자 보수교육과정	기본교육 수료자	1일	2	200
법원긴급구조재난대응과정	법원 보안대원	3일	2	80
경찰재난대응과정	재난업무담당자	1일	4	120
재난대응국제원조과정	업무담당자	2주	2	40
국제긴급구조재난대응과정	업무담당자	3주	2	40
다문화원어민강사양성과정	국내거주 외국인	3일	1	30

6. 대국민교육

구 분	교육대상	기간(주)	횟수	교육인원	비고
소 계(2과정)			40	4,000
소방안전체험과정	일반인, 학생 등	1일	20	2,000
응급처치과정	일반인, 학생 등	1일	20	2,000

7. 사이버교육

구 분	교육대상	기간(주)	횟수	교육인원	비고
소 계(27과정)			165	22,400
안전관리Ⅰ과정	전직원	3주	5	600
안전관리Ⅱ과정	전직원	3주	5	600
소방시설전기과정	전직원	3주	5	600
소방시설기계과정	전직원	3주	5	600
소방장비관리과정	전직원	3주	5	600
PTSD과정	전직원	3주	5	600
화재감식Ⅰ과정	전직원	3주	5	600
화재감식Ⅱ과정	전직원	3주	5	600
화재진압전술과정	전직원	3주	5	600
현장지휘사이버과정	전직원	3주	5	600
통제단기초과정	전직원	3주	5	600
화생방대응과정	전직원	3주	5	600
상황관리과정	전직원	3주	5	600
고층화재대응과정	전직원	3주	5	600
구조실무과정	전직원	3주	5	600
임상응급의학Ⅰ과정	전직원	3주	5	600
임상응급의학Ⅱ과정	전직원	3주	5	600
임상응급의학Ⅲ과정	전직원	3주	5	600
구급실무과정	전직원	3주	5	600
119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅰ과정	전직원	3주	10	2,500
119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅱ과정	전직원	3주	10	2,500
알기 쉬운 공직자 행동강령과정	전직원	3주	10	1,200
사이버 청렴교육과정	전직원	3주	10	1,200
공직가치과정	전직원	3주	10	1,200
공직자 사회공헌활동과정	전직원	3주	10	1,200
긍정심리 교실과정	전직원	3주	5	600
커뮤니케이션과정	전직원	3주	5	600

▷ 전문교육(집합) 혼합과정

구 분	교육대상	기간(주)	횟수	교육인원	비고
소 계(6과정)			20	737
소방령지휘역량과정	(지방)소방령	1주	4	145
소방경지휘역량과정	(지방)소방경	1주	12	452
화재조사요원 양성과정	관련 담당자	1주	1	40
화재조사관 능력향상과정	관련 담당자	1주	1	20
화재폭발조사자격취득과정	소방장이상	1주	1	40
유해화학물질사고대응과정	소방장이상	1주	1	40

	2		월별 교육훈련 일정

월	과 정 명	교육기간	교육인원	교육일정	합숙여부
1월	제20기 소방간부후보생 교육과정	13주	30	1.5~3.25	합숙
	제3기 재난관리실무 기본과정	2일	40	1.12~1.13	합숙
	제2기 소방시설과정	1주	40	1.12~1.16	합숙
	제13기 전문구급대원과정	1주	40	1.12~1.16	합숙
	제1기 긴급구조 재난관리 관리자과정	1일	40	1.19	비합숙
	제3기 긴급구조,재난안전교육 교관양성과정	1주	50	1.19~1.23	합숙
	제1기 소방위현장지휘과정	2주	40	1.19~1.30	합숙
	제2기 소방안전재난대응과정(안전협회)	3일	40	1.21~1.23	합숙
	제3기 긴급구조 재난관리 실무자과정	2일	40	1.26~1.27	합숙
	제8기 성능위주설계과정	2주	40	1.26~2.6	합숙
2월	제1기 119상황관리자과정	1주	40	2.2~2.6	합숙
	제26기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	2.2~2.13	합숙
	제3기 국가재난관리 관리자과정	1일	40	2.9	비합숙
	제3기 위험물과정	1주	40	2.9~2.13	합숙
	제1기 전문구급상황관리사과정	1주	40	2.9~2.13	합숙
	제2기 긴급구조 재난관리 관리자과정	1일	40	2.16	비합숙
	제1기 재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정	1주	100	2.23~2.27	합숙
	제27기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	2.23~3.6	합숙
3월	제4기 긴급구조 재난관리 실무자과정	2일	40	3.2~3.3	합숙
	제51기 사회복무요원 교육과정	1주	141	3.2~3.6	합숙
	제1기 소방안전교육사 교관양성과정	2주	30	3.2~3.13	합숙
	제26기 구급대원 병원임상수련과정	9주	100	3.2~5.1	비합숙
	소방방재전문학위과정	43주	24	3.2~12.31	비합숙
	21기 소방간부후보생 교육과정	41주	30	3.23~12.31	합숙
	제1기 초급지휘자과정(장 또는 위 예정자)	1주	40	3.9~3.13	합숙
	제2기 인명구조사1급 교관양성과정	5주	40	3.9~4.10	합숙
	제46기 의무소방실무 교육과정	4주	150	3.12~4.9	합숙
	제5기 총괄재난관리자 기본교육과정	3일	40	3.16~3.18	합숙
	제3기 소방조직구성운영과정	1주	40	3.16~3.20	합숙
	제5기 구급대장 양성과정	1주	40	3.23~3.27	합숙
	제12기 소방령 지휘역량과정(혼합)	2주	40	3.23~4.3	합숙
	제15기 구급대원 전문술기과정	1주	24	3.30~4.3	비합숙
	제11기 소방정책관리자과정	12주	29	3.30~6.19	합숙
4월	제7기 구급관리자과정	3일	50	4.6~4.8	합숙
	제19기 화재조사요원 양성과정(혼합)	12주	40	4.6~6.26	합숙
	제11기 국제긴급구조 재난대응과정	2주	20	4.9~4.30	비합숙
	제13기 소방령 지휘역량과정(혼합)	2주	40	4.13~4.24	합숙
	제2기 화재대응능력1급과정	3주	40	4.13~5.1	합숙
	제52기 사회복무요원 교육과정	1주	141	4.20~4.24	합숙
	제1기 항공안전관리자과정	1주	20	4.20~4.24	합숙
	제4기 화재조사관 능력향상과정(혼합)	1주	20	4.27~5.1	합숙
	제28기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	4.27~5.8	합숙
	제5기 경찰재난대응과정	1일	30	4월	비합숙
5월	제4기 국가재난관리 관리자과정	1일	40	5.6	비합숙
	제11기 의용소방대장과정	3일	40	5.6~5.8	합숙
	제47기 의무소방실무 교육과정	4주	150	5.7~6.4	합숙
	제4기 긴급구조,재난안전교육 교관양성과정	1주	50	5.11~5.15	합숙
	제3기 소방인적자원관리과정	1주	40	5.11~5.15	합숙
	제4기 총괄재난관리자 보수교육과정	1일	100	5.18	비합숙
	제5기 보건안전관리담당관과정	3일	40	5.18~5.22	합숙
	제29기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	5.18~5.29	합숙
	제5기 긴급구조 재난관리 실무자과정	2일	40	5.26~5.27	합숙
	제2기 119상황관리자과정	1주	40	5.26~5.29	비합숙
6월	제16기 구급대원 전문술기과정	1주	24	6.1~6.5	비합숙
	제4기 소방인적자원관리과정	1주	40	6.1~6.5	합숙
	제1기 재난대응 국제원조과정	2주	20	6.1~6.12	합숙
	제30기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	6.8~6.19	합숙
	제2기 전문구급상황관리사과정	1주	40	6.15~6.19	합숙
	제3기 긴급구조 재난관리 관리자과정	1일	40	6.22	비합숙
	제53기 사회복무요원 교육과정	1주	141	6.22~6.26	합숙
	제2기 재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정	1주	100	6.22~6.26	합숙
	제11기 여성의용소방대장과정	3일	40	6.29~7.1	합숙
	제2기 항공안전관리자과정	1주	20	6.29~7.3	합숙
	제14기 소방령 지휘역량과정(혼합)	2주	40	6.29~7.10	합숙
	제1기 구조대장 양성과정	4주	30	6.29~7.24	합숙
	제6기 경찰재난대응과정	1일	30	6월	비합숙
7월	제4기 다문화 원어민강사 양성과정	3일	30	7.6~7.8	합숙
	제4기 소방조직구성운영과정	1주	40	7.6~7.10	합숙
	제12기 국제긴급구조 재난대응과정	3주	20	7.9~7.30	비합숙
	제12기 의용소방대장과정	3일	40	7.13~7.15	합숙
	제6기 총괄재난관리자 기본교육과정	3일	40	7.13~7.15	합숙
	제31기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	7.13~7.24	합숙
	제2기 방염,완비증명,소방시설공사업과정	1주	40	7.20~7.24	합숙
	제13기 지진붕괴대응과정	1주	40	7.20~7.24	합숙
	제3기 재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정	1주	100	7.27~7.31	합숙
	제32기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	7.27~8.7	합숙
	제27기 구급대원 병원임상수련과정	9주	100	7.27~9.25	비합숙
8월	제8기 구급관리자과정	3일	50	8.3~8.5	합숙
	제5기 특별사법경찰관(리)실무교육과정	1주	40	8.3~8.7	합숙
	제48기 의무소방실무 교육과정	4주	150	8.6~9.3	합숙
	제1기 법원긴급구조재난대응과정	3일	40	8.10~8.12	합숙
	제5기 퇴직전후 인생재설계과정	3일	40	8.17~8.19	합숙
	제13기 산불대응과정	1주	40	8.17~8.21	합숙
	제3기 소방예산및재정과정	1주	40	8.17~8.21	합숙
	제12기 예방행정관리과정	1주	40	8.24~8.28	합숙
	제6기 구급대장 양성과정	1주	40	8.24~8.28	합숙
	제33기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	8.24~9.4	합숙
	제1기 방사능사고,테러대응 교관양성과정	2주	30	8.24~9.4	합숙
	제2기 재난대응 국제원조과정	2주	20	8.31~9.11	합숙
	제17기 구급대원 전문술기과정	1주	24	8.31~9.4	비합숙
	제9기 소방홍보PR과정	1주	40	8.31~9.4	합숙
9월	제6기 소방자동차운용능력향상과정	1주	40	9.7~9.11	합숙
	제2기 생활안전구조과정	1주	40	9.7~9.11	합숙
	제3기 화재대응능력1급과정	3주	40	9.7~9.25	합숙
	제49기 의무소방실무 교육과정	4주	150	9.10~10.8	합숙
	제15기 소방령 지휘역량과정(혼합)	2주	25	9.14~9.25	합숙
	제10기 화재폭발조사자격취득과정(혼합)	2주	40	9.14~10.2	합숙
	제4기 소방예산및재정과정	1주	40	9.30~10.2	합숙
	제6기 퇴직전후 인생재설계과정	3일	40	9.30~10.2	합숙
	제7기 경찰재난대응과정	1일	30	9월	비합숙
10월	제4기 재난관리실무 기본과정	2일	40	10.1~10.2	합숙
	제12기 여성의용소방대장과정	3일	40	10.5~10.7	합숙
	제6기 보건안전관리담당관과정	3일	40	10.5~10.8	비합숙
	제3기 창조정책기획과정	1주	40	10.5~10.8	합숙
	제2기 소방위현장지휘과정	2주	40	10.5~10.16	합숙
	제34기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	10.12~10.23	합숙
	제3기 응급구조사2급 양성과정	9주	50	10.12~12.11	합숙
	제54기 사회복무요원 교육과정	1주	141	10.19~10.23	합숙
	제2기 초급지휘자과정(장 또는 위 예정자)	1주	40	10.19~10.23	합숙
	제1기 문화재화재대응과정	1주	40	10.26~10.30	합숙
	제35기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	32	10.26~11.6	합숙
11월	제7기 보건안전관리담당관과정	3일	40	11.2~11.6	합숙
	제5기 유해화학물질사고대응과정(혼합)	1주	40	11.9~11.13	합숙
	제1기 선박사고위기대응과정	1주	40	11.9~11.13	합숙
	제5기 총괄재난관리자 보수교육과정	1일	100	11.16	비합숙
	제55기 사회복무요원 교육과정	1주	141	11.16~11.20	합숙
	제4기 창조정책기획과정	1주	40	11.16~11.20	합숙
	제36기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	30	11.16~11.27	합숙
	제7기 총괄재난관리자 기본교육과정	3일	40	11.23~11.25	합숙
	제5기 초고층및지하연계복합건축물실무과정	1주	40	11.30~12.4	합숙
	제3기 초급지휘자과정(장 또는 위 예정자)	1주	40	11.30~12.4	합숙
	제8기 경찰재난대응과정	1일	30	11월	비합숙
12월	제37기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	30	12.7~12.18	합숙
	제3기 소방위현장지휘과정	2주	40	12.7~12.18	합숙
	제2기 법원긴급구조재난대응과정	3일	40	12.14~12.16	합숙
연중	소방안전체험과정	1일	2,000	1월~12월	비합숙
	응급처치과정	1일	2,000	1월~12월	비합숙

	3		2015년 교육훈련과정 변경개요

과정명		폐지·중지(4개 과정)	신설(18개 과정)	비고
폐지·신설 사유		○ 중앙소방본부의 정책방향 실행을 위한 교육과정 편성 ○ 지방학교 제한적 교육여건을 수용, 시도 소방본부의 교육수요 의견 적극 반영 ○ 교육 중요도 및 중앙소방학교 교육인프라를 감안(폐지·중지 또는 격년제 운영) ○ 전문교육과정(5개분야) 내 현장활동에 우선 활용가능한 교육과정 편성
신임교육		○신임소방사 교육	○특성화된 전문교육 강화	*지침 반영
전문 교육	재난 예방		○소방안전교육사 교관양성과정	*청 소방정책과 지침반영, 전문교육확대
	방호 조사	○현장지휘과정		*소방위현장지휘과정 중복폐지
	대응 구조	○초고층및대형화재대응과정(격년) ○자연재해위기대응과정(격년) *분야별 교육 재편성(유관기관) ○총괄재난관리 기본교육과정 ○총괄재난관리 보수교육과정	○지진붕괴대응과정(격년) ○산불대응과정(격년) ○선박사고위기대응과정 ○문화재대응과정 ○긴급구조재난안전교육교관양성과정 ○재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정 ○119상황관리자과정 ○방사능사고테러대응교관양성과정 ○항공안전관리자과정	*119구조구급국 요구 과정
	구급		○응급구조사2급과정 ○전문구급상황관리사과정	소방사반 대체
	정책 기획		○소방위현장지휘과정 ○초급지휘자양성과정 (소방장, 소방위예정자)	*지침반영. 시도요구과정
유관기관 단체교육			○소방안전재난대응과정 ○긴급구조재난관리 관리자과정 ○법원긴급구조대응과정 ○재난대응 국제원조과정	*청 119구조과 *국제특성화교육

Ⅰ

Ⅱ

Ⅲ

Ⅳ

Ⅴ

2015년 교육훈련계획

www.nfsa.go.kr

Ⅲ. 교육훈련과정별 세부계획

1. 신임교육

2. 지휘역량교육

3. 전문교육

4. 유관기관․단체교육

5. 대국민교육

6. 사이버교육

Ⅲ. 교육훈련과정별 세부계획

	1		신임교육

1-1	소방간부후보생 교육과정

□ 교육목표

○ 명예롭고 품격 있는 소방간부 양성

○ 초급간부로서의 현장 실무능력 및 리더십역량 배양

○ 다양한 자기주도 학습프로그램 운영으로 직무역량 강화

□ 교육대상

○ 제21기 소방간부후보생

□ 교육인원

○ 30명

□ 교육기간

○ 54주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 3. 23.` ~ 2016. 3. 22.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	1,645	48	205	978	245	169
비 율	100%	3%	13%	59%	15%	10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			1,645	555	921	169
소양 공통 역량		소 계	48	48	-	-
		특 강	24	24	-	-
		시책(국정철학, 119소방정신, 청렴 등)	24	24	-	-
		소 계	205	105	100	-
		리더십	40	20	20	-
		커뮤니케이션	20	10	10	-
		인문학	40	30	10	-
		IT정보화(엑셀, ppt, 한글)	60	20	40	-
		소양 일반	45	25	20	-
직무역량	지식기술	소 계	978	382	596	-
		행정실무	66	30	36	-
		소방법령	45	35	10	-
		예방실무	125	65	60
		소방전술(화재)	170	60	110
		소방전술(구조)	175	25	150
		소방전술(구급)	100	20	80
		재난대응	53	30	23	-
		화재조사 실무	45	30	15	-
		소방차량장비실무	16	4	12
		응용과학	104	64	40	-
		영어회화	79	19	60	-
	직무과제	소 계	245	20	225
		현장학습	108	-	108
		연구논문	47	20	27
		관서실습	70	-	70	-
		실무과제 수행	20	-	20	-
기 타		소 계	169			169
		동아리 및 스포츠	66	-	-	66
		사회봉사활동	57	-	-	57
		분기별 체력측정	16	-	-	16
		행정 기타	30	-	-	30

1-2	의무소방실무교육과정

□ 교육목표

○ 확고한 국가관 및 희생봉사정신 함양

○ 현장적응능력을 갖춘 의무소방원 양성

○ 강인하고 민첩한 체력연마

□ 교육대상

○ 제46기, 47기, 48기, 49기 의무소방원

□ 교육인원

○ 600명, 횟수 4회

□ 교육기간

○ 4주(합숙)

□ 교육일정

○ 제46기 - ‘15. 3. 12 ~ 4. 09

○ 제47기 - ‘15. 5. 07 ~ 6. 04

○ 제48기 - ‘15. 8. 06 ~ 9. 03

○ 제49기 - ‘15. 9. 10 ~ 10. 08

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		기 초 소 양	행 정 실 무	화재/구조	구급
시 간	140	22	22	37	27	32
비 율	100%	16%	16%	26%	19%	23%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계
소양 공통 역량	소 계	48	14	34	-
	국정철학 및 119소방정신(청렴)	1	1		-
	소방의 현재와 미래	2	2		-
	팀웍훈련(제식, 체력단련)	25		25
	소방정훈	3	1	2	-
	현장견학(명소탐방)	7		7	-
	명사특강	9	9		-
	건강관리	1	1		-
직무역량	소 계	80	15	65	-
	소방시설의 이해	3	3		-
	재난관리의 이해	2	2		-
	소방조직과 제도	1	1		-
	안전관리론	2	2		-
	구급이론 및 실습(응급처치)	7	1	6	-
	구급이론 및 실습 (구조호흡 및 심폐소생술	7	1	6	-
	구급이론 및 실습 (구급장비 소개 및 환자운반법	7	1	6	-
	화재진압 이론 및 실습	23	2	21	-
	인명구조 이론 및 실습	22	2	20	-
	생활체육	4		4	-
	화재연소이론	1		1	-
	교육효과 측정	1		1	-
행 정 기 타	소 계	17	1	11	5
	교육생 수송	5			5
	입교식 준비	2		2
	지급품 배부	2		2	-
	입교식	1		1	-
	교육안내	1	1
	간담회	2		2
	설문지 작성	1		1
	장비정비 및 수료식 준비	2		2
	수료식	1		1

1-3	사회복무요원 교육과정

□ 교육목표

○ 확고한 국가관 및 희생봉사정신 함양

○ 현장적응능력을 갖춘 사회복무요원 양성

○ 실무교육을 통한 교육효과 증대 및 삶의 질 향상

□ 교육대상

○ 시도 소속기관 복무중인 사회복무요원

□ 교육인원

○ 기수별 120~150명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 총 4주(1주 집합교육 + 3주 소속기관 현장자체교육)

□ 교육일정

○ 3. 2. ~ 3. 6. / 4. 20. ~ 4. 24. / 6. 22. ~ 6. 26. / 10. 19. ~ 10. 23. /

11. 16. ~ 11. 20.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통 역 량	직무역량	행정 기타	소속기관 현장자체교육
시 간	135	6	18	6	105
비 율	100%	4%	14%	4%	78%

□ 교과목 편성표

구분 분야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기타
총 계		135	24	105	6	100%
소 양 공 통 역 량	소 계	6	2	4	-	4%
	건강관리 및 외상 후 스트레스	1	1	-	-
	팀웍훈련(기본자세)	1	-	1	-
	생활체육	3	-	3	-
	국정철학 및 119소방정신(청렴)	1	1	-	-
	소 계	18	12	6	-	14%
직 무 역 량
	소방시설(주택점검)의 이해	2	2	-	-
	현장안전관리	2	2	-	-
	구 급 실 무	8	2	6	-
	화재진압실무	2	2	-	-
	구 조 실 무	2	2	-	-
	재난관리의 이해	2	2	-	-
행 정 및 기 타	소 계	6	-	-	6	4%
	입교등록	1	-	-	1
	입교환영회 및 팀웍훈련	2	-	-	2
	교육안내 및 오리엔테이션	1	-	-	1
	교육효과 측정(설문) 및 간담회	1	-	-	1
	개인물품반납 및 수료식	1	-	-	1
소 속 기 관 교 육 (OJT)	소 계	105	10	95	-	78%
	체력단련	20	-	20	-
	화재실무	14	-	15	-
	구조실무	14	-	30	-
	구급실무	10	10	-	-
	소방시설(주택점검) 이해	12	-	30	-

	2		지휘역량교육

2-1	소방정책관리자과정

□ 교육목표

○ 국가안전 소방정책 개발 및 행정혁신 주도 능력 배양

○ 재난현장 현장지휘･통솔력 등 리더십 역량 강화

○ 고위공직자로서 명예심과 확고한 공직가치 함양

□ 교육대상

○ 지휘역량교육 미이수한 (지방)소방정

□ 교육인원

○ 29명

□ 교육기간

○ 12주(집합 4주 + Action Learning 8주)

□ 교육일정

○ 2015. 3. 30. ~ 6. 19.

[집합기간] 3. 30. ~ 4. 3(1주), 6. 1. ~ 6. 19(3주)

※ 해외연수 포함[6. 6(토)~6. 13(토) 예정], 해외연수 참가비 : 약 500 만원

(물가상승 및 환율에 의해 변경될 수 있음)

□ 교과운영

구 분	계	리더십 역량	직무 및 정책역량	소양공통 역량	글로벌 역량	기 타
시 간	420	32	314	16	53	5
비 율	100%	8%	75%	4%	12%	1%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		420	33	382	5
리더십 역량	소 계	32	11	21	-
	상황판단력과 통솔력	2	2	-	-
	바람직한 소방지휘관의 역할	2	2	-	-
	조직 내․외 갈등관리	1	1	-	-
	저명인사 및 전문가 초빙 특강	6	6	-	-
	리더십센터․경제전문기관 위탁교육	21	-	21	-
직무 및 정책 역량	소 계	314	9	305	-
	주요 정책개발 및 조직관리	2	2	-	-
	소방관계 주요법령	2	2	-	-
	소방행정 현안문제 해결	3	1	2	-
	재난현장 우수 지휘사례 발표	3	-	3	-
	안전관리론	2	2	-
	소방정책론	2	2	-	-
	화재대응능력자격과정 실기	3	-	3	-
	인명구조사자격과정 실기	3	-	3	-
	사례연구(Case Study) 및 발표(컨퍼런스)	14	-	14
	현업과제수행(Action Learning)	280	-	280	-
소양 공통 역량	소 계	16	9	7	-
	국정철학 및 119소방정신(청렴)	1	1	-	-
	성희롱(폭행) 예방	1	1
	소방의 현재와 미래	2	1	1	-
	창조경제, 공직가치 등 시책교육	2	2	-	-
	국가안보 및 보안실무 등	2	2	-	-
	재난관리의 이해	2	2	-
	건강, 스포츠 등 자기관리	6	-	6	-
글로벌 역량	소 계	53	4	49	-
	선진 외국소방정책연수	49	-	49	-
	글로벌사회의 이해(국제정세동향)	2	2	-
	최신 정보화 트렌드(IT 동향)	2	2	-
기타	소 계	5	-	-	5
	교육안내, 입교식 등	2	-	-	2
	교육효과 측정, 졸업식 등	3	-	-	3

2-2	소방령 지휘역량과정

□ 교육목표

○ 조직구성원과 소통 및 변화주도 리더십 역량 강화

○ 소방조직 역량강화와 목표달성도를 높일 수 있는 지휘역량 배양

□ 교육대상

○ 지휘역량교육 미이수한 (지방)소방령

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 4회

□ 교육기간

○ 2주(합숙)

□ 교육일정

○   3. 23. ~ 4.  3. / 4. 13. ~ 4. 24.

6. 29. ~ 7. 10. / 9. 14. ~ 9. 25.

※ 선행 사이버 학습

1회 - 수강기간 :  3. 12. ~ 3. 18.  /  2회 - 수강기간 :  4. 2. ~ 4. 8.

3회 - 수강기간 :  6. 18. ~ 6. 24.  /  4회 - 수강기간 :  9. 3. ~ 9. 9.

□ 교과운영

구 분	계	리더십 역 량	직 무 역 량	소양공통 역 량	기 타
시 간	70	20	30	17	3
비 율	100%	29	43	24	4

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		70	37	30	3
리더십 역 량	소 계	20	14	6	-
	조직내 소방령의 역할	3	3	-	-
	리더의 특질과 덕목	3	3	-	-
	갈등관리 및 협상의 기술	3	1	2
	현장지휘관의 리더십	3	2	1	-
	특수사고 지휘사례	3	2	1
	소방지휘훈련 시뮬레이션	2		2
	재난환경 변화에 따른 소방의 역할과 발전전략	3	3
직 무 역 량	소 계	30	16	14
	구급업무의 비전과 전략	2	2
	소방정책의 성공을 위한 고려요인, 성공과 실패요인	3	3
	화재대응능력, 인명구조사 실기	8		8
	안전관리론	2	2
	최근 제·개정 소방관계 법령	3	3
	통합지휘 시뮬레이션 훈련	3		3
	신 재난관리이론	3	3
	현장중심 예방실무	3	3
	시도 소방행정비교	3		3
소 양 공 통 역 량	소 계	17	7	10
	소방의 현재와 미래	2	2
	공직가치(119정신과 청렴)	2	2
	국정철학(정부3.0)	1	1
	현장체험학습	8		8
	생활체육	2		2
	건강관리	2	2
행 정 기 타	소 계	3			3
	교육안내, 충혼탑 참배	1			1
	교육효과 측정, 졸업식	2			2

2-3	소방경 지휘역량과정

□ 교육목표

○ 조직내 갈등관리 및 팀원을 이끌어나가는 리더십 능력 배양

○ 실무책임자로서 지식․정보 습득과 문제해결 직무역량 강화

□ 교육대상

○ 지휘역량교육 미이수한 (지방)소방경

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 12회

□ 교육기간

○ 2주(합숙)

□ 교육일정

○  2.  2. ~  2. 13. /   2. 23. ~  3.  6. /  4. 27. ~  5. 8.

5. 18. ~  5. 29. /   6.  8. ~  6. 19. /  7. 13. ~  7. 24.

7. 27. ~  8.  7. /   8. 24. ~  9.  4. / 10. 12. ~ 10. 23.

10. 26. ~ 11.  6. /  11. 16. ~ 11. 27. / 12.  7. ~ 12. 18.

※ 선행 사이버 학습

1회 - 수강기간 :  1. 22. ～  1. 28.  /  2회 - 수강기간 :  2. 10. ～  2. 16.

3회 - 수강기간 :  4. 16. ～  4. 22.  /  4회 - 수강기간 :  5.  7. ～  5. 13.

5회 - 수강기간 :  5. 28. ～  6.  3.  /  6회 - 수강기간 :  7.  2. ～  7.  8.

7회 - 수강기간 :  7. 16. ～  7. 22.  /  8회 - 수강기간 :  8. 13. ～  8. 19.

9회 - 수강기간 : 10.  1. ～ 10.  7.  / 10회 - 수강기간 : 10. 15. ～ 10.21.

11회 - 수강기간 : 11.  5. ～ 11. 11.  / 12회 - 수강기간 : 11. 26. ～ 12. 2.

□ 교과운영

구 분	계	리더십 역 량	직 무 역 량	소양공통 역 량	기 타
시 간	70	17	33	17	3
비 율	100%	24	48	24	4

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		70	37	30	3
리더십 역 량	소 계	17	11	6	-
	조직내 소방경의 역할	3	3	-	-
	갈등관리 및 협상의 기술	3	1	2
	현장지휘관의 리더십	3	2	1	-
	특수사고 지휘사례	3	2	1
	소방지휘훈련 시뮬레이션	2		2
	사회문화적 변화와 새로운 리더십	3	3
직 무 역 량	소 계	33	19	14
	구급업무의 비전과 전략	2	2
	화재대응능력, 인명구조사 실기	8		8
	안전관리론	2	2
	최근 제·개정 소방관계 법령	2	2
	통합지휘 시뮬레이션 훈련	3		3
	신 재난관리이론	3	3
	현장중심 예방실무	3	3
	예방관계 법령	3	3
	의전 및 상훈 실무	2	2
	위험·유해화학물질 대응전략	2	2
	시도 소방행정비교	3		3
소 양 공 통 역 량	소 계	17	7	10
	소방의 현재와 미래	2	2
	공직가치(119정신과 청렴)	2	2
	국정철학(정부3.0)	1	1
	현장체험학습	8		8
	생활체육	2		2
	건강관리	2	2
행 정 기 타	소 계	3			3
	교육안내, 충혼탑 참배	1			1
	교육효과 측정, 졸업식	2			2

	3		전문교육

3-1	소방시설과정

□ 교육목표

○ 소방시설(기계, 전기)에 대한 필수적 지식과 기술 습득

○ 행정환경 변화에 따른 합리적인 업무처리 능력 배양

□ 교육대상

○ 소방시설 관련 업무담당자로서 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 1. 12. ~ 2015. 1. 16.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	9	2	16	6	2
비 율	100%	26%	5%	46%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	-
소양 공통 역량		소 계	11	11	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		소방산업의 현재와 미래	2	2	-	-	-
		유체역학	3	3	-	-	-
		기계설비론	2	2	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	22	17	5	-	-
		소방관계법규	2	2	-	-	-
		국내외 소방시설 소개	2	2	-	-	-
		안전관리론	2	2	-	-	-
		수계 소화설비	2	2	-	-	-
		가스계 소화설비	3	3	-	-	-
		소방시설기계 설계 및 시공	2	2	-	-	-
		소방전기시설 설계 및 시공	3	3	-	-	-
	직무과제	소방시설 검사 및 점검 요령	3	1	2	-	-
		소방시설 실습 및 시뮬레이션	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-2	위험물과정

□ 교육목표

○ 위험물 업무 수행에 필요한 지시과 기술 습득

○ 행정환경 변화에 따른 합리적인 업무처리 능력 배양

□ 교육대상

○ 위험물 관련 업무담당자로서 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 2. 9. ~ 2015. 2. 13.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	11	-	16	6	2
비 율	100%	31%	-	46%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	-
소양 공통 역량		소 계	11	11	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		위험물 정책 소개	2	2	-	-	-
		일반화학	2	2	-	-	-
		위험물 성상	3	3	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	22	17	5	-	-
		위험물 안전관리법	2	2	-		-
		위험물 기술기준	2	2	-	-	-
		안전관리론	2	2	-	-	-
		위험물 기초이론	3	3	-	-	-
		위험물 연소 및 소화	2	2	-	-	-
		위험물 사고 예방론	3	3	-	-	-
		위험물 시설론	2	2	-	-	-
	직무과제	위험물 민원행정 실습	3	1	2	-	-
		위험물 시설 시뮬레이션	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-3	방염, 완비증명, 소방시설공사업과정

□ 교육목표

○ 방염, 완비증명, 소방시설공사업 관련 지식과 기술 습득

○ 행정환경 변화에 따른 합리적인 업무처리 능력 배양

□ 교육대상

○ 관련 업무담당자로서 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 7. 20. ~ 2015. 7. 24.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	11	-	16	6	2
비 율	100%	31%	-	46%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	-
소양 공통 역량		소 계	11	11	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		예방정책 소개	2	2	-	-	-
		재료공학 개론	2	2	-	-	-
		위험물 성상	3	3	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	22	17	5	-	-
		예방민원 사례	2	2	-	-	-
		안전관리론	2	2	-	-	-
		건축허가동의 처리	3	3	-	-	-
		방염, 완비증명 처리 실무	3	3	-	-	-
		예방업무와 안전관리	3	3	-	-	-
		예방업무 민원처리 절차	3	3	-	-	-
	직무과제	예방행정처리 실습	3	1	2	-	-
		소방특별조사 실무	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-4	성능위주설계과정

□ 교육목표

○ 성능위주 설계의 확인ㆍ평가방법에 관한 지식과 기술 습득

○ 성능위주 설계를 업부분야에 적용할 수 있는 능력 배양

□ 교육대상

○ 소방시설 관련 자격증 또는 석사학위 소지자 및 건축허가 동의 등 관련업무 3년

이상의 소방공무원

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 2주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 1. 26. ~ 2015. 2. 6.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	70	12	2	27	27	2
비 율	100%	18%	3%	38	38	3%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			70	46	22	2	-
소양 공통 역량		소 계	14	14	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		소방산업의 현재와 미래	2	2	-	-	-
		화재역학	2	2	-	-	-
		기계설계론	3	3	-	-	-
		공학측면의 성능위주 설계	3	3	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	54	32	22	-	-
		관련법령 해설	3	3	-	-	-
		성능위주설계 국내외 사례	3	3	-	-	-
		안전관리론	2	2	-	-	-
		성능위주설계 개론	3	3	-	-	-
		화재모델링	3	3	-	-	-
		피난모델링	3	3	-	-	-
		화재ㆍ피난시뮬레이션 검증 및 평가	4	4	-	-	-
		소방시스템 평가 방법론	4	4	-	-	-
		설계 시나리오 작성 방법론	4	4	-	-	-
	직무과제	현장학습(성능위주설계 시설 건축물)	7	-	7	-	-
		화재모델링 실습	4	1	3	-	-
		피난모델링 실습	4	1	3	-	-
		화재ㆍ피난 시뮬레이션 평가실습	4	1	3	-	-
		소방시스템 평가실습	4	1	3	-	-
		설계 시나리오 작성 실습	4	1	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	2	-
		교육효과측정	1	-	-	2	-

3-5	특별사법경찰관(리) 실무교육과정

□ 교육목표

○ 특별사법경찰관(리) 업무수행에 필요한 지식과 기술 습득

○ 행정환경 변화에 따른 합리적인 업무처리능력 배양

□ 교육대상

○ 관련 업무담당자로서 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 8. 3. ~ 2015. 8. 7.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	11	-	16	6	2
비 율	100%	31%	-	46%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	-
소양 공통 역량		소 계	11	11	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		특별사법경찰 정책 소개	2	2	-	-	-
		화재조사 정책 소개	2	2	-	-	-
		수사학 개론	3	3	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	22	17	5	-	-
		소방분야 특사경 제도운영	2	2	-	-	-
		안전관리론	2	2	-	-	-
		특별사법경찰관(리) 개요	3	3	-	-	-
		형사소송절차	3	3	-	-	-
		피의자 신문 및 참고인 조사	3	3	-	-	-
		영장신청서, 의견서 작성	3	3	-	-	-
	직무과제	소방사범 처리실무	3	1	2	-	-
		현장단속처리 실무	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-6	소방안전교육사 교관양성과정

□ 교육목표

○ 소방안전교육의 기획, 진행, 분석 평가 및 교수업무 수행

○ 재난환경 변화에 따른 전문화된 소방안전교육 및 재난교육 능력 배양

□ 교육대상

○ 소방공무원(소방관련학과 졸업자등)

□ 교육인원

○ 기당 30명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 2주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 3. 2. ~ 2015. 3. 13.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	70	12	2	27	27	2
비 율	100%	18%	3%	38	38	3%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			70	38	30	2	-
소양 공통 역량		소 계	14	6	8	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		소방의 현재와 미래	2	2	-	-	-
		현장학습(관련기관방문)	8	-	8	-	-
직무역량	지식기술	소 계	54	32	22	-	-
		연소 및 화재이론	3	3	-	-	-
		소화이론	3	3	-	-	-
		재난안전 (전기)	2	2	-	-	-
		재난안전 (가스)	3	3	-	-	-
		소방시설론	3	3	-	-	-
		위험물 시설론	3	3	-	-	-
		응급환자관리	4	4	-	-	-
		인공호흡	4	4	-	-	-
		기도폐쇄	4	4	-	-	-
	직무과제	심폐소생술	7	-	7	-	-
		화상 및 특수환자 응급처치	4	1	3	-	-
		재난의 정의 와 종류	4	1	3	-	-
		재난유형론	4	1	3	-	-
		재난 단계별 대응이론	4	1	3	-	-
		교육학원론 및 심리학 개론	4	1	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	2	-
		교육효과측정	1	-	-	2	-

3-7	예방행정관리과정

□ 교육목표

○ 예방업무 전반에 관한 이해로 업무처리 능력 배양

○ 예방행정 관리자로서의 관리능력과 판단능력 함양

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방경 이상

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 8. 24. ~ 2015. 8. 28.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	11	-	16	6	2
비 율	100%	31%	-	46%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	-
소양 공통 역량		소 계	11	11	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		소방예방정책의 범위와 중점사항	2	2	-	-	-
		안전관리론	3	3	-	-	-
		예방제도 운영	2	2	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	22	17	5	-	-
		소방시설설치유지 및 안전관리에 관한 법률	3	3	-		-
		다중이용업소의 안전관리에 관한 특별법	2	2	-	-	-
		소방서 예방관리자의 할 및 책임	2	2	-	-	-
		위험물시설 허가	3	3	-	-	-
		건축허가 동의	3	3	-	-	-
		방염 및 완비증명	3	3	-	-	-
	직무과제	시ㆍ도 예방행정 비교분석 및 토론	3	1	2	-	-
		소방시설 시뮬레이션 실습	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-8	소방홍보PR과정

□ 교육목표

○ 소방홍보 분야에 대하여 체계적인 이론실무를 통한 홍보능력 배양

○ 재난현장의 신속한 정보 제공과 왜곡된 보도에 대한 능동적 대처능력 향상

□ 교육대상

○ 예방 또는 홍보업무 담당자 및 통제단 연락공보담당 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 8. 31. ~ 2015. 9. 4.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	8	-	19	6	2
비 율	100%	23%	-	54%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	-
소양 공통 역량		소 계	8	8	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		안전관리론	2	2	_	-	-
		이미지메이킹	2	2	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	25	20	5	-	-
		소방홍보론	3	3	-	-	-
		재난발생시 홍보 및 대응전략	2	2	-	-	-
		언론조정 및 중재	2	2	-	-	-
		보도사진 및 영상의 활용	3	3	-	-	-
		SNS스마트폰을 활용한 홍보전략	3	3	-	-	-
		재난현장 인터뷰 요령	3	3	-	-	-
		미디어이론과 활용방법	3	3	-	-	-
	직무과제	보도자료 이해와 작성법	3	1	2	-	-
		소방홍보 협업의 중요성	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-9	화재대응능력1급과정

□ 교육목표

○ 재난환경변화에 따른 전문 화재진화기법 습득으로 역량강화

○ 전문화된 화재진압기술 배양을 통한 신속한 대응으로 국민의 재산 및 인명피해 예방

□ 교육대상

○ 소방학교 교관 및 시ㆍ도 소방공무원 중, 화재대응능력 2급 자격자

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 3주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 4. 13. ~ 2015. 5. 1. / 2015. 9. 7. ~ 2015. 9. 25.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	105	12	-	22	68	3
비 율	100%	11%	-	21%	65%	3%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			105	39	63	3	-
소양 공통 역량		소 계	12	12	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		중앙소방본부 방호정책 소개	2	2	-	-	-
		안전관리론	2	2	-	-	-
		화재역학	2	2	-	-	-
		위험물 성상	2	2	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	90	27	63	-	-
		화재대응능력 자격평가 제도의 이해	3	3	-	-	-
		재난현장표준작전절차	3	3	-	-	-
		화재진압 현장안전관리	3	3	-	-	-
		현장교육 스킬	3	2	1	-	-
		미국소방관 자격제도	2	2	-	-	-
		화재성상 및 건축구조의 이해	2	2	-	-	-
		위험예지 훈련	2	1	1	-	-
		소방시설 활용	2	2	-	-	-
		화재손실 통제	2	2	-	-	-
	직무과제	유해화학물질(HAZMAT)훈련	4	-	4	-	-
		유류 및 가스화재 진압	4	1	3	-	-
		가연성 금속화재 진압	2	-	2	-	-
		전기화재 진압	4	-	4	-	-
		건물화재 소방전술	5	-	5	-	-
		화재대응능력 1급 수행 역량평가	4	-	4	-	-
		지하층 화재진압 전술 훈련	4	1	3	-	-
		동료소방관 구조훈련	4	-	4	-	-
		고층(호스 옥외연장)화재진압 훈련	4	1	3	-	-
		고층(연결송수관 점령)화재진압 훈련	4	1	3	-	-
		차량화재 진압전술 훈련	5	1	4	-	-
		저층화재 진압전술 훈련	4	1	3	-	-
		유해화학물질 사고대응 훈련	5	1	4	-	-
		1인 사다리 운반 및 설치	2	-	2	-	-
		공기호흡기 활용 훈련	5	-	5	-	-
		현장견학(화재훈련시설 설치 기관)	8	-	8	-	-
행 정 기 타		소 계	3	-	-	3	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정 및 수료식	2	-	-	2	-

3-10	소방자동차운용능력향상과정

□ 교육목표

○ 소방자동차 조작, 점검 및 기계적 응급처치 능력 향상

○ 시ㆍ도 소방자동차운영 전문가를 양성하여 현지교관 활용

□ 교육대상

○ 시ㆍ도 차량분야 운영 우수숙련자 또는 차량 운용 특채자

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 9. 7. ~ 2015. 9. 11.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	8	-	19	6	2
비 율	100%	23%	-	54%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	-
소양 공통 역량		소 계	8	8	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		소방차량 운영관련 정책	2	2	_	-	-
		자동차 공학 개론	2	2	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	25	20	5	-	-
		안전관리론	3	3	-	-	-
		소방특수차량 작동원리 및 점검	2	2	-	-	-
		소방차량 검사ㆍ검수	2	2	-	-	-
		소방자동차 유압 이론	3	3	-	-	-
		교육기법 및 교수 방법론	3	3	-	-	-
		소방자동차 전기장치 이론	3	3	-	-	-
		소방장비 첨단화 방향	3	3	-	-	-
	직무과제	소방자동차 점검 및 정비실습	3	1	2	-	-
		특수차량 시뮬레이터 조작 및 실습	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-11	화재조사요원양성과정

□ 교육목표

○ 화재원인조사 및 화재감식관련 전문기초 지식의 습득과 현장실습을 통한 원인

분석을 통한 원인분석 및 분석기법 배양

○ 화재조사관 자격취득 기회 및 화재조사요원 직무역량 강화

□ 교육대상

○ 화재조사업무 담당자 또는 예정자

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 12주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 4. 6. ~ 2015. 6. 26.

※ 선행사이버 학습 수강기간 : 2015. 3. 26. ~ 2015. 4. 1.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	420	30	3	153	228	6
비 율	100%	7%	1%	36%	54%	2%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			420	186	228	6	-
소양 공통 역량		소 계	33	33	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	2	2	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		안전관리론	2	2	-	-	-
		재난관리정책의 방향	2	2	-	-	-
		소방의 현재와 미래	2	2	-	-	-
		화재학개론	3	3	-	-	-
		화학개론	4	4	-	-	-
		전기개론	4	4	-	-	-
		위험물성상	4	4	-	-	-
		범죄심리학	4	4	-	-	-
		법의학	3	3	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	381	153	228	-	-
		화재조사 관계법령	4	4	-	-	-
		PL법과 화재조사	4	4	-	-	-
		화재관련 판례소개	4	4	-	-	-
		방화사례연구	4	4	-	-	-
		화재패턴	4	4	-	-	-
		화재조사 개요	4	4	-	-	-
		화재조사 절차ㆍ방법론	4	4	-	-	-
		화재조사 보고서 작성론	6	6	-	-	-
		구조물과 화재	6	6	-	-	-
		방화ㆍ실화 수사	5	5	-	-	-
		화재조사와 법적 문제	5	5	-	-	-
		소방시설조사	5	5	-	-	-

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
직무역량	지식기술	화재피해액 산정	4	4	-	-	-
		발화지점 판정	6	6	-	-	-
		전기화재감식	12	12	-	-	-
		화학화재 감식	9	9	-	-	-
		가스화재 감식	6	6	-	-	-
		폭발화재 감식	6	6	-	-	-
		차량화재 감식	8	8	-	-	-
		미소화원화재 감식	8	8	-	-	-
		방화화재 감식	8	8	-	-	-
		화재모델링	14	14	-	-	-
		증거물 수집보존	4	4	-	-	-
		전기화재의 감정기법	5	5	-	-	-
		연소기기의 감정기법	4	4	-	-	-
		현장촬영 기법	4	4	-	-	-
	직무과제	화재실험(전기)	15	-	15	-	-
		화재실험(건축)	15	-	15	-	-
		화재감정실습	15	-	15	-	-
		현장실습	140	-	140	-	-
		현장실습(연구발표)	15	-	15	-	-
		화재조사 사례연구	15	-	15	-	-
		NFPA921미국화재폭발 조사관 / 문제풀이	13	-	13	-	-
행 정 기 타		소 계	6	-	-	6	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		수료평가	2	-	-	2	-
		교육효과측정	2	-	-	2	-
		수료식	1	-	-	1	-

3-12	화재조사관능력향상과정

□ 교육목표

○ 화재조사관 업무수행에 필요한 지식ㆍ기술 습득

○ 현장에서 필요한 화재감식ㆍ감정 능력 배양

□ 교육대상

○ 화재조사관 자격자 중 화재조사업무 담당분야 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 20명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 4. 27. ~ 2015. 5. 1.

※ 선행사이버 학습 수강기간 : 2015. 4. 16. ~ 2015. 4. 22.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	8	-	19	6	2
비 율	100%	23%	-	54%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	-
소양 공통 역량		소 계	8	8	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		안전관리론	2	2	_	-	-
		화재조사정책의 방향	2	2	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	25	20	5	-	-
		화재조사법령 및 제도운영	3	3	-	-	-
		유증기 및 분진 폭발 실험	2	2	-	-	-
		단락흔 감정 기법 실습	2	2	-	-	-
		화재감정 시료(증거물) 촬영기법	3	3	-	-	-
		화재감정 장비 및 계측기기 사용 실습	3	3	-	-	-
		위험물 분석 기법 실습	3	3	-	-	-
		유류방화 감정 기법 실습	3	3	-	-	-
	직무과제	실화재 실험(온도측정 기술 실습)	3	1	2	-	-
		화재패턴 분석 및 증거물 수집 실습	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-13	화재폭발조사자격취득과정

□ 교육목표

○ 화재원인조사 및 화재감식관련 전문기초 지식의 습득과 현장실습을 통한 원인

분석 능력 배양

○ 화재조사 전문성 확보 및 미국화재폭발조사관 자격 취득

□ 교육대상

○ 화재조사 담당간부 및 화재조사요원(예정자 포함)

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 2주(비합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 9. 14. ~ 2015. 9. 25.

※ 선행사이버 학습 수강기간 : 2015. 9. 3. ~ 2015. 9. 9.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	70	11	3	27	27	2
비 율	100%	16%	5%	38%	38%	3

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			70	46	22	2	-
소양 공통 역량		소 계	14	14	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		안전관리론	2	2	-	-	-
		소방의 현재와 미래	2	2	-	-	-
		화재조사정책의 소개	3	3	-	-	-
		화재학 개론	3	3	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	54	32	22	-	-
		미국화재폭발조사관 취득 절차 소개	3	3	-	-	-
		Administration Referenced Publications	3	3	-	-	-
		Definitions / Basic Methodology	2	2	-	-	-
		Basic Fire Science / Fire Patterns	3	3	-	-	-
		Building Systems Fire Protection Systems	3	3	-	-	-
		Electricity and Fire Building Fuel Gas Systems	3	3	-	-	-
		Fire-Related Human Behavior Legal Considerations	4	4	-	-	-
		Safety / Sources of Information	4	4	-	-	-
		Planning the Investigation Documentation of the Investigation	4	4	-	-	-
	직무과제	Physical Evidence Origin Determination	7	-	7	-	-
		Fire Cause Determination Classification of Fire Cause	4	1	3	-	-
		Analyzing the Incident for Cause and Responsibility Failure Analysis and Analytical Tools	4	1	3	-	-
		Explosions/Incendiary Fire Fire and Explosion Deaths and Injuries	4	1	3	-	-
		Appliances/Motor Vehicle Fire Wildfire Investigations	4	1	3	-	-
		Management of Complex Investigations Marine Fire Investigations	4	1	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	2	-
		교육효과측정	1	-	-	2	-

3-14	유해화학물질 사고대응과정

□ 교육목표

○ 유해화학물질 유출 사고대비 화학물질 전문지식 습득

○ 사고대응 절차 및 모의훈련을 통한 대응 역량 강화

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 11. 9. ~ 2015. 11. 13.

※ 선행사이버 학습 수강기간 : 2015. 10. 22. ~ 2015. 11. 4. (평가 有)

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	7		26		2
비 율	100%	20%		74%		6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	23	8	4	100%
소양 공통 역량		소 계	7	5	-	2	20%
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-
		안전관리론	2	2	-	-
		청렴교육	1	1
		건강관리	1	1	-	-
		생활체육	2	-	-	2
직무역량	지식기술	소 계	26	18	8	-	74%
		화학사고 대응체계 및 특수사고 대응사례	3	3	-	-
		화학물질 누출시 현장활동	2	2	-	-
		방사성물질 사고시 화재 방어 및 인명구조	2	2	-	-
		생화학 테러시 소방대응활동	3	3	-	-
		화학물성의 이해	3	3	-	-
		위험물질 관련법령 개요와 이해	3	3	-	-
		화학물질 사고예방 및 대응 선진화 방안	2	2	-	-
		현장학습	8	-	8	-
	직무과제	소 계	-	-	-	-
기 타		소 계	2	-	-	2	6%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과측정	1	-	-	1

3-15	초고층 및 지하연계 복합건축물실무과정

□ 교육목표

○ 초고층 및 지하연계 복합건축물 화재발생시 대응전략 숙지 및 재난관리 실무     능력 배양

○ 복합건축물 화재취약요인 등 사전교육을 통한 효율적인 상황 대처 능력 향상

□ 교육대상

○ 방재업무 관련 담당자 및 소방관서 예방업무 담당자

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 11. 30. ~ 2015. 12. 4.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	7		26		2
비 율	100%	20%		74%		6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	31	2	2	100%
소양 공통 역량		소 계	7	5	2	-	20%
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-
		건강관리	1	1	-	-
		청렴교육	1	1
		안전관리론	2	2	-	-
		생활체육	2	-	2	-
직무역량	지식기술	소 계	26	18	8	-	74%
		초고층 및 지하연계 복합건축물 재난관리에 관한 특별법 이해	2	2	-	-
		초고층 건축물 화재사례	3	3	-	-
		고층건축물 화재 소방시설 활용	3	3	-	-
		초고층 건축물 피해경감 계획론	3	3	-	-
		초고층 등 건축물 방재 계획	2	2	-	-
		초고층 등 건축물 재난대응관리론	3	3	-	-
		초고층 건축물 특수시설론	2	2	-	-
		현장학습	8	-	8	-
	직무과제	소 계	-	-	-	-
기 타		소 계	2	-	-	2	6%
		입교안내 및 등록/ 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과 측정	1	-	-	1

3-16	지진붕괴대응과정

□ 교육목표

○ 지진붕괴재난 발생시 긴급구조 및 대응활동에 필요한 전문지식 습득

○ 지진붕괴재난 활동 사례 중심으로 대응역량 강화

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2014. 7. 20. ~ 2015. 7. 24.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	6		27		2
비 율	100%	17%		77%		6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	23	10	2	100%
소양 공통 역량		소 계	6	4	2	-	17%
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-
		안전관리론	2	2	-	-
		청렴교육	1	1
		생활체육	2	-	2	-
직무역량	지식기술	소 계	27	19	8	-	77%
		지진재난 통합지휘체계	3	3	-	-
		지진재난 소방활동	2	2	-	-
		지진통보 절차 및 체계	2	2	-	-
		지진정책 및 법령	2	2	-	-
		지진재난 발생시 응급의료체계	2	2	-	-
		재난과 PTSD	2	2	-	-
		공학적 측면의 지진재난	3	3	-	-
		외국 지진재난 사례	3	3	-	-
		현장학습	8	-	8	-
	직무과제	소 계	-	-	-	-
기 타		소 계	2	-	-	2	6%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과 측정	1	-	-	1

3-17	산불대응과정

□ 교육목표

○ 산불화재 발생시 긴급구조 활동에 필요한 대응이론 및 현장요령 등 재난대응     전문 지식의 습득

○ 산불화재 발생시 대응전략 숙지 및 현장대응역량 배양

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 8. 17. ~ 2015. 8. 21.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	7		23	3	2
비 율	100%	20%		66%	8%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	16	17	2	100%
소양 공통 역량		소 계	7	5	2	-	20%
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-
		안전관리론	2	2	-	-
		청렴교육	1	1	-	-
		건강관리	1	1	-	-
		생활체육	2	-	2	-
직무역량	지식기술	소 계	23	8	15	-	66%
		산불재난의 특성	3	3	-	-
		산불재난 대응 및 진압	3	3	-	-
		산불확산의 특징	2	2	-	-
		산불현장 지휘체계 및 시뮬레이션	7	-	7	-
		현장학습	8	-	8	-
	직무과제	소 계	3	3	-	-	8%
		산불재난 대응사례 연구발표	3	3	-	-
기 타		소 계	2	-	-	2	6%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과 측정	1	-	-	1

3-18	선박사고위기대응과정

□ 교육목표

○ 선박의 안전과 선박사고시 대응이론 습득

○ 사고대응 절차 및 실습을 통한 대응요령 습득

□ 교육대상

○ 구조대장 및 구조·구급대원 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 11. 9. ~ 2015. 11. 13.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	6		23	4	2
비 율	100%	17%		66%	11%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	19	14	2	100%
소양 공통 역량		소 계	6	4	2	-	17%
		국정철학(청렴) 및 119소방정신	1	1	-	-
		안전관리론	2	2	-	-
		건강관리	1	1	-	-
		생활체육	2	-	2	-
직무역량	지식기술	소 계	23	15	8	-	66%
		선박사고의 유형	2	2	-	-
		선박사고시 지휘이론	2	2	-	-
		선박사고 대응요령	4	4	-	-
		수색구조 및 선박일반	4	4	-	-
		선상안전과 비상대응	3	3	-	-
		현장학습	8	-	8	-
	직무과제	소 계	4	0	4	-	11%
		분임토의 및 사례발표	4	-	4	-
기 타		소 계	2	-	-	2	6%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과측정	1	-	-	1

3-19	문화재화재대응과정

□ 교육목표

○ 목조건축물의 특성과 화재시 대응역량 강화

○ 문화재 구성 재질의 특성과 화재대응 및 예방

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 10. 26. ~ 2015. 10. 30.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	6		21	6	2
비 율	100%	17%		60%	17%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	13	20	2	100%
소양 공통 역량		소 계	6	4	2	-	17%
		국정철학(청렴) 및 119소방정신	1	1	-	-
		안전관리론	2	2	-	-
		건강관리	1	1	-	-
		생활체육	2	-	2	-
직무역량	지식기술	소 계	21	9	12	-	60%
		문화재 구성재질의 특성	3	3	-	-
		문화재화재 화재예방	3	3	-	-
		문화재화재 화재대응	3	3	-	-
		문화재화재 시뮬레이션	4	-	4	-
		현장학습	8	-	8	-
	직무과제	소 계	6	-	6	-	17%
		사례연구 및 발표	6	-	6	-
기 타		소 계	2	-	-	2	6%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과 측정	1	-	-	1

3-20	긴급구조·재난안전교육 교관양성과정

□ 교육목표

○ 국가위기관리 재난분야 직무수행에 필요한 위기관리 체계와 매뉴얼 운영 체계     습득

○ 실무 및 긴급구조 대응체계 등 지식·기술 습득을 통한 교관양성

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 기당 50명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 1. 19. ~ 2015. 1. 23.

○ 2015. 5. 11. ~ 2015. 5. 15.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	6		19	8	2
비 율	100%	17%		54%	23%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	17	16	2	100%
소양 공통 역량		소 계	6	4	2	-	17%
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-
		안전관리론	1	1	-	-
		청렴교육	1	1	-	-
		건강관리	1	1	-	-
		생활체육	2	-	2	-
직무역량	지식기술	소 계	19	13	6	-	54%
		긴급구조교육 추진방향	2	2	-	-
		재난안전/긴급구조 교관 강의스킬	6	-	6	-
		재난 및 안전관리기본법 이해	2	2	-	-
		국가 위기관리 체계의 이해	2	2	-	-
		재난안전을 위한 과제와 전략	2	2	-	-
		재난관리 매뉴얼 운영체계	2	2	-	-
		재난관리 책임기관의 임무와 역할	3	3	-	-
	직무과제	소 계	8	-	8	-	23%
		분임토의 및 발표	8	-	8	-
기 타		소 계	2	-	-	2	6%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과 측정	1	-	-	1

3-21	재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정

□ 교육목표

○ 재난현장 지휘 및 훈련실무를 통한 통제단 운영능력 배양

○ 대형재난 실제대응 사례연구를 통한 현장지휘 능력 강화

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 기당 100명, 횟수 3회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 2. 23. ~ 2015. 2. 27.

○ 2015. 6. 22. ~ 2015. 6. 26.

○ 2015. 7. 27. ~ 2015. 7. 31.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	4		26	3	2
비 율	100%	11%		74%	9%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	100%
소양 공통 역량		소 계	4	2	2	-	11%
		국정철학(청렴) 및 119소방정신	1	1	-	-
		건강관리	1	1	-	-
		생활체육	2	-	2	-
직무역량	지식기술	소 계	26	22	4	-	74%
		긴급구조법령의 이해	2	2	-	-
		긴급구조 통제단운영	3	3	-	-
		긴급구조대응계획 수립·운영	2	2	-	-
		긴급구조평가실무	2	2	-	-
		긴급구조자원 관리	2	2	-	-
		긴급구조훈련 실무	3	3	-	-
		재난 및 안전관리기본법 이해	3	3	-	-
		국가재난관리 및 위기관리 이해	3	3	-	-
		언론브리핑 실습	3	1	2	-
		현장지휘 실습	3	1	2	-
	직무과제	소 계	3	2	1	-	9%
		대형재난 실제대응사례 연구	3	2	1	-
기 타		소 계	2	-	-	2	6%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과 측정	1	-	-	1

3-22	119상황관리자과정

□ 교육목표

○ 상황관리요원 양성으로 현장 상황처리 및 효율적 판단능력 배양

○ 상황관리 규정에 따른 신속한 상황전파로 질 높은 소방서비스 제공

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 1주(합숙, 비합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 2. 2. ~ 2015. 2. 6.(합숙)

○ 2015. 5. 26. ~ 2015. 5. 29.(비합숙)

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	7		26		2
비 율	100%	20%		74%		6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	15	18	2	100%
소양 공통 역량		소 계	7	5	2	-	20%
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-
		안전관리론	1	1	-	-
		청렴교육	1	1	-	-
		건강관리	2	2	-	-
		생활체육	2	-	2	-
직무역량	지식기술	소 계	26	10	16	-	74%
		소방법	3	3	-	-
		상황관리 규정	3	3	-	-
		협상 및 친절 CS	4	1	3	-
		소방상황관리 시스템	3	3	-	-
		상황처리	3	-	3	-
		상황판단 및 전파	2	-	2	-
		현장학습	8	-	8	-
	직무과제	소 계	-	-	-	-
기 타		소 계	2	-	-	2	6%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과 측정	1	-	-	1

3-23	방사능사고·테러대응 교관양성과정

□ 교육목표

○ 방사능·테러 재난에 대한 실무매뉴얼, 대응 절차 및 관련 기술 습득

○ 유관기관과의 협업을 통한 효과적인 방사선 재난대응 능력 배양

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 30명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 2주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 8. 24. ~ 2015. 9. 4.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	70	9		50	8	3
비 율	100%	13%		71%	11%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			70	43	22	5	100%
소양 공통 역량		소 계	9	7	-	2	13%
		국정철학 및 119소방정신	2	2	-	-
		안전관리론	2	2	-	-
		청렴교육	2	2	-	-
		건강관리	1	1	-	-
		생활체육	2	-	-	2
직무역량	지식기술	소 계	50	36	14	-	71%
		테러관련 법령의 이해	2	2	-	-
		방사선 원리 및 기초	2	2	-	-
		국가 방사선사고·테러 대응체계	2	2	-	-
		초동대응 요원별, 비상조치별 대응 절차	3	3	-	-
		방사선 및 방사성물질 이용현황	2	2	-	-
		방사선 측정원리 및 방사선검출기 종류	2	2	-	-
		방사선비상장비 실습	2	-	2	-
		방사선사고·테러 사례 및 교훈	2	2	-	-
		현장응급의료 설치 및 운영	2	2	-	-
		테러리즘의 환경과 대응방안	2	3	-	-
		위기관리 언론대응(실습)	4	-	4	-
		긴급통제단 설치 및 운영	3	3	-	-
		모의훈련	8	-	-	-
		강의스킬	6	6	-	-
		현장학습	8	-	8	-
	직무과제	소 계	8	-	8	-	11%
		분임토의	8	-	8	-
		소 계	3	-	-	3	5%
기 타
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과 측정	1	-	-	1
		수료식	1	-	-	1

3-24	인명구조사1급 교관양성과정

□ 교육목표

○ 재난환경 변화에 따른 전문구조능력 및 구조기술 역량강화

○ 인명구조사1급 자격 취득 후 훈련교관 및 시험평가관 운영

□ 교육대상

○ 인명구조사2급 자격 취득 후 2년 경과자로서 소방학교 및 교육대 교관 또는     실기시험 평가관으로 4주 이상 활동한 자

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 5주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 3. 9. ~ 2015. 4. 10.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	175	8		162		5
비 율	100%	5%		92%		3%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			175	57	111	7	100%
소양 공통 역량		소 계	8	6	-	2	5%
		국정철학 및 119소방정신	2	2	-	-
		안전관리론	2	2	-	-
		건강관리	2	2	-	-
		청렴교육	2	-	-	2
직무역량	지식기술	소 계	162	51	111	-	92%
		인명구조사 관련규정	1	1	-	-
		구조현장 안전관리	1	1	-	-
		하이브리드 자동차 구조	3	1	2	-
		특수차량 자동차 구조	2	2	-	-
		로프와 장비의 기능	3	3	-	-
		안전확보 및 현장안전관리	4	2	2	-
		도르래, 로프응용매듭	5	3	2	-
		수직·수평구조	2	2	-	-
		로프구조(종합실습)	24	-	24	-
		오염지역 표준행동절차	4	4	-	-
		화생방 대응장비	3	3	-	-
		유해화학물질 누출사고	3	3	-	-
		화생방 사고사례	2	2	-	-
		화생방 장비실습	14	-	14	-
		CBRN 종합훈련(실습)	8	-	8	-
		도시탐색구조(일반·장비)	2	2	-	-
		표식 및 신호체계	1	1	-	-
		천공 및 파괴	3	3	-	-
		구조물 안정화 기법	10	2	8	-
		중량물 인양 및 하중 안정화	10	2	8	-
		도·탐구조 종합훈련(실습)	6		6	-
		구조영법	8	1	7	-
		수상구조(일반 및 동력장비)	8	1	7	-
		잠수이론(물리·생리·해양기상)	6	6	-	-
		흐린물 및 야간잠수	2	2	-	-
		수중방향찾기·탐색·인양·급류구조	4	4	-	-
		수난구조 종합훈련(해양실습)	23	-	23	-
	직무과제	소 계	-	-	-	-
기 타		소 계	5	-	-	5	3%
		입교안내 및 등록/ 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과 측정	1	-	-	1
		자기학습 / 수료평가	2	-	-	2
		수료식	1	-	-	1

3-25	생활안전구조과정

□ 교육목표

○ 생활안전구조 업무 수행에 필요한 행정상식

○ 장비활용법등의 교육을 통해 전문성 제고

□ 교육대상

○ 구조업무담당자 또는 예정자로서 (지방)소방위 이하

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 9. 7. ~ 2015. 9. 11.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	6		27		2
비 율	100%	17%		77%		6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	13	20	2	100%
소양 공통 역량		소 계	6	5	1	-	17%
		국정철학(청렴) 및 119소방정신	1	1	-	-
		안전관리론	2	2	-	-
		건강관리	2	2	-	-
		생활체육	1	-	1	-
직무역량	지식기술	소 계	27	8	19	-	77%
		생활안전구조 운영방향 (사회변화와 소방의 역할변화)	2	2	-	-
		기본 응급처치 등 생활사고 대응요령	3	1	2	-
		문잠김 강제개방	3	1	2	-
		자연재해시 119생활안전대 역할	3	-	3	-
		토의(위치정보 신고관련 대응방안)	3	-	3	-
		소방시설 및 법령이해	3	-	3	-
		벌의 습성 및 종류	2	2	-	-
		동물포획 및 구조활동(유기동물)	2	2	-	-
		현장학습	6	-	6	-
	직무과제	소 계	-	-	-	-
기 타		소 계	2	-	-	2	6%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과측정	1	-	-	1

3-26	항공안전관리자과정

□ 교육목표

○ 항공기의 특성이해와 항공안전관리 규정 이해

○ 항공안전관리자 양성으로 항공안전사고 예방 및 상황대처능력 강화

□ 교육대상

○ 소방항공대 소속 조종·정비사 및 구조·구급대원

□ 교육인원

○ 기당 20명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 4. 20. ~ 2015. 4. 24.

○ 2015. 6. 29. ~ 2015. 7. 3.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	3		30		2
비 율	100%	8%		86%		6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	25	8	2	100%
소양 공통 역량		소 계	3	3	-	-	8%
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-
		청렴교육	1	1	-	-
		안전관리론	1	1	-	-
직무역량	지식기술	소 계	30	22	8	-	86%
		항공안전관리 소개	2	2	-	-
		헬리콥터 사고와 안전관리	2	2	-	-
		헬리콥터 항공역학	2	2	-	-
		인적요인(Human Factor)	3	3	-	-
		항공생리 및 심리	3	3	-	-
		항공기상	3	3	-	-
		소방항공구조안전	3	3	-	-
		헬리콥터 사고조사	2	2	-	-
		승무원 자원 관리	2	2	-	-
		견학(군 항공안전관련기관)	8	-	8	-
	직무과제	소 계		-	-	-
기 타		소 계	2	-	-	2	6%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과 측정	1	-	-	1

3-27	구조대장 양성과정

□ 교육목표

○ 구조활동에 필요한 전문지식 습득과 현장활동 구조기법 대응력 강화

○ 구조대장 양성으로 현장 구조지휘 능력 배양

□ 교육대상

○ 구조대장 또는 구조대장 임용예정자

□ 교육인원

○ 30명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 4주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 6. 29. ~ 2015. 7. 24.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	140	24		113		3
비 율	100%	17%		81%		2%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			140	17	118	5	100%
소양 공통 역량		소 계	24	6	16	2	17%
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-
		안전관리론	2	2	-	-
		청렴교육	2	2	-	-
		건강관리	1	1	-	-
		생활체육	2	-	-	2
		현장학습(견학)	16	-	16	-
직무역량	지식기술	소 계	113	11	102	-	81%
		산악구조(대둔산 실습)	21	-	21	-
		항공기구조	8	2	6	-
		수평구조	8	-	8	-
		수직구조	8	-	8	-
		내ㆍ해수면 잠수이론	3	3	-	-
		수상안전구조	13	-	13	-
		수난사고구조(해양실습)	21	-	21	-
		인명구조장비 실습	5	-	5	-
		자동차사고구조	5	2	3	-
		공기호흡기 착용 및 농연구조	7	3	4	-
		구조기법연구 및 사례발표	7	-	7	-
		맨홀인명구조	7	1	6	-
기 타		소 계	3	-	-	3	2%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	-	1
		수료평가	1	-	-	1
		교육효과 측정 및 수료식	1	-	-	1

3-28	응급구조사2급 양성과정

□ 교육목표

○ 응급구조사 양성을 통한 119구급대 전문성 확보 및 자질 향상

○ 실무중심의 참여식 교육을 통한 응급처치 능력 배양

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이하

□ 교육인원

○ 50명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 9주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 10. 12. ~ 2015. 12. 11.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	350	1		343		6
비 율	100%	0.3%		98%		1.7%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			350	149	101	100	100%
소양 공통 역량		소 계	1	1	-	-
		국정철학(청렴) 및 119소방정신	1	1	-	-	0.3%
직무역량	지식기술	소 계	343	148	95	100	98%
		기본 응급처치학 총론	50	30	20	-
		기본 응급처치학 각론	145	90	55	-
		기본 응급환자관리학	15	10	5	-
		응급의료장비 등 운영	25	10	15	-
		관련법령	8	8	-	-
		구급차 동승실습	-	-	-	50
		응급의료기관 실습	-	-	-	50
	직무과제	소 계	0	0	0	-
기 타		소 계	6	-	6	0	1.7%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	1	-
		교육효과 측정	2	-	2	-
		평가	2	-	2	-
		수료식	1	-	1	-

3-29	구급대원 병원임상수련과정

□ 교육목표

○ 환자 및 이송과정에 필요한 환자평가와 처치능력 함양

○ 병원 구성원과 구급대원간의 입장이해·관계개선 및 협조

□ 교육대상

○ 1급응급구조사 또는 간호사 중 (지방)소방위 이하

□ 교육인원

○ 기당 100명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 9주(집합 1주 + 병원임상 8주), 비합숙

□ 교육일정

○ 2015. 3. 2. ~ 2015. 5. 1.

○ 2015. 7. 27. ~ 2015. 9. 25.

□ 교과운영

구 분	계	집합		병원	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	직무역량
시 간	315	7	24	280	4
비 율	100%	2%	8%	89%	1%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			315	111	200	4	100
소양 공통 역량		소 계	7	7	-	-	2
		국정철학(청렴) 및 119소방정신	2	2	-	-
		안전관리론	1	1	-	-
		구급업무 정책방향	2	2	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-
집합	지식기술	소 계	24	24	-	-	8
		내과ㆍ외과 환자평가	3	3	-	-
		급성관상동맥증후군	2	2	-	-
		기본심전도 해석	3	3	-	-
		소아응급	2	2	-	-
		특수상황의 외상처치	2	2	-	-
		호흡ㆍ소화ㆍ내과응급	3	3	-	-
		내분비계 응급	2	2	-	-
		의료지도	2	2	-	-
		복부․흉부 외상	3	3	-	-
		쇼크환자처치	2	2	-	-
임상수련	직무과제	소 계	280	80	200	-	89
		의학용어풀이	5	5	-	-
		진단학적 접근, 환자평가	25	5	20	-
		심혈관계 응급	30	10	20	-
		호흡기계 응급	25	5	20	-
		기타 내과적 응급질환	25	5	20	-
		신경계 응급	25	5	20	-
		외상학 Ⅰ	25	5	20	-
		외상학 Ⅱ	30	10	20	-
		소아 응급질환	30	10	20	-
		비외상환자 case연구	30	10	20	-
		외상환자 case연구	30	10	20	-
기 타		소 계	4	-	-	4	1
		입교 및 등록	2	-	-	2
		입교식	1	-	-	1
		수료식	1	-	-	1

3-30	전문구급대원과정

□ 교육목표

○ 심·혈관 응급질환 및 중증외상환자에 대한 전문응급처치 능력 배양

○ 응급현장 대응능력 향상을 통한 구급대원 전문성 강화

□ 교육대상

○ 구급대원 병원임상수련과정 수료자 중 (지방)소방위 이하

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 1. 12. ~ 2015. 1. 16.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	7		25		3
비 율	100%	20%		71%		9%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	32	1	2	100%
소양 공통 역량		소 계	7	7	-	-	20%
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-
		청렴교육	1	1	-	-
		구급서비스 비전과 전략	3	3	-	-
		新재난관리 이론	2	2	-	-
직무역량	지식기술	소 계	25	25	-	-	71%
		구급현장 안전	3	3	-	-
		전문 기도유지술	3	3	-	-
		증상에 대한 이해	2	2	-	-
		심전도 이해	4	4	-	-
		중증외상환자 소생률 향상을 위한 119구급대의 역할	2	2	-	-
		ATLS (전문외상처치술)	3	3	-	-
		PALS (소아전문소생술)	3	3	-	-
		대사질환 응급 (저혈당에 의한 의식장애)	2	2	-	-
		ACLS (전문심장소생술) 제세동, 응급심장약물	3	3
	직무과제	소 계	0	0	1	-
기 타		소 계	3	-	1	2	9%
		입교안내 및 등록/ 충혼탑참배	1			1
		생활체육	1		1
		교육효과 측정	1			1

3-31	구급대원 전문술기과정

□ 교육목표

○ 병원임상수련을 수료한 119구급대원에 대한 전문교육 제공

○ 중증ㆍ응급질환별 전문응급처치 술기능력 향상을 통한 양질의 구급서비스 제공

□ 교육대상

○ 전문구급대원과정 또는 구급대원 병원임상수련과정 수료자

□ 교육인원

○ 기당 24명, 횟수 3회

□ 교육기간

○ 1주(비합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 3. 30. ~ 2015. 4. 3.

○ 2015. 6. 1. ~ 2015. 6. 5.

○ 2015. 8. 31. ~ 2015. 9. 4.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35			35
비 율	100%			100%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	1	34		100
소양 공통 역량		소 계	0	0	-	-
직무역량	지식기술	소 계	35	1	34	-	100
		PPE, Medical communication	1	1	-	-
		Administration &Device Rotation	2	-	2	-
		EKG Workshop	5	-	5	-
		Wound management I,II & Immobilization & Splint I, II Rotation	3	-	3	-
		Arrest I	1	-	1	-
		Arrest II	2	-	2	-
		ACLS for 119 personnel	3	-	3	-
		Adminisdtration Device	2	-	2	-
		Adminisdtration & Device Rotation	2	-	2
		AdminisdtraEKG Workshop	2	-	2
		Wound management I,II & Immobilization & Splint I, II Rotation	4	-	4
		Airway I	2	-	2
		Airway II	2	-	2
		ACLS for 119 personnel	2	-	2
		TEST & Evaluation	2	-	2
	직무과제	소 계	0	0	0	-
기 타		소 계	0	-	-	0

3-32	전문구급상황관리사과정

□ 교육목표

○ 현장에서의 의료지도 및 구급현장 처치지도 강화

○ 전문구급상황관리사 양성으로 전문화된 구급 의료지도

□ 교육대상

○ 응급구조사 또는 간호사 중 구급상황관리사 및 119상황요원

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 2. 9. ~ 2015. 2. 13.

○ 2015. 6. 15. ~ 2015. 6. 19.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	2		31		2
비 율	100%	6%		88%		6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	12	21	2	100%
소양 공통 역량		소 계	2	2	-	-	6%
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-
		청렴교육	1	1
직무역량	지식기술	소 계	31	10	21	-	88%
		구급업무 현재와 미래	2	2	-	-
		대상별·상황별 응대	3	1	2	-
		Call 업무의 현주소	2	2	-	-
		Voice Training	2	1	1	-
		감정노동스트레스 예방	2	1	1	-
		상황요원 전화도움 CPR	2	2	-	-
		성인 전화도움 CPR 실습	3	-	3	-
		소아, 영유아 전화도움 CPR 실습	3	-	3	-
		심정지 인지 및 CPR 의료지도	2	1	1	-
		전화도움 Heimlich Maneuver 실습	2	-	2	-
		현장학습	8	-	8	-
	직무과제	소 계	-	-	-	-
기 타		소 계	2	-	-	2	6%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과 측정	1	-	-	1

3-33	구급대장 양성과정

□ 교육목표

○ 병원 전 단계와 이송단계에서 119구급대의 원활한 운용

○ 119구급대 발대에 따른 119구급대장의 전문지식 함양

□ 교육대상

○ 응급구조사·간호사 자격자 중 업무담당 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 3. 23. ~ 2015. 3. 27.

○ 2015. 8. 24. ~ 2015. 8. 28.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	8		25		2
비 율	100%	23%		71%		6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	25	8	2	100%
소양 공통 역량		소 계	8	8	-	-	23%
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-
		청렴교육	2	2	-	-
		구급정책의 방향	3	3	-	-
		안전관리론	2	2	-	2
직무역량	지식기술	소 계	25	17	8	-	71%
		병원전 응급의료 체계	2	2	-	-
		119구급서비스 품질관리	2	2	-	-
		안전관리론	2	2	-	-
		구급대원 폭행사례 및 방지	2	2	-	-
		중증환자소생율 향상 방안	3	3	-	-
		외국의 구급제도 소개	3	3	-	-
		PTSD외상후 스트레스장애	3	3	-	-
		현장학습	8	-	8	-
	직무과제	소 계	-	-	-	-
기 타		소 계	2	-	-	2	6%
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1			1
		교육효과 측정	1			1

3-34	구급관리자과정

□ 교육목표

○ 119구급대 구급서비스 관리자 역량강화 및 리더십 향상

○ 119구급업무의 현장안전관리와 평가·지휘 능령 향상

□ 교육대상

○ 시·도 소방본부 구급업무담당 (지방)소방령

○ 소방서 구급업무담당 (지방)소방경 이상

□ 교육인원

○ 기당 50명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 3일(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 4. 6. ~ 2015. 4. 8.

○ 2015. 8. 3. ~ 2015. 8. 5.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	21	3		16		2
비 율	100%	14%		76%		10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			21	19	-	2	100%
소양 공통 역량		소 계	3	3	-	-	14%
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-
		안전관리론	2	2	-	-
직무역량	지식기술	소 계	16	16	-	-	76%
		구급서비스 평가 및 품질관리	3	3	-	-
		구급서비스 비전과 전략	3	3	-	-
		구급관리자의 역할 및 구급대원 폭행예방	3	3	-	-
		119구급상황관리센터의 역할	2	2	-	-
		구급활동의 평가/ 구급지도 의사가 바라본 구급대원	2	2	-	-
		대형재난 대응방법 및 의료지도	3	3	-	-
	직무과제	소 계	-	-	-	-
기 타		소 계	2	-	-	2	10%
		입교안내 및 등록/ 충혼탑 참배	1	-	-	1
		교육효과 측정	1	-	-	1

3-35	소방위 현장지휘과정

□ 교육목표

○ 소방현장활동 및 재난현장 지휘능력 역량 강화

○ 급변하는 재난현장 상황을 파악하여 효과적인 대응능력 강화

□ 교육대상

○ 소방공무원중 (지방)소방위 또는 임용예정자

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 3회

□ 교육기간

○ 2주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 1. 19. ~ 2015. 1. 30. / 2015. 10. 5. ~ 2015. 10. 16. /

2015. 12. 7. ~ 2015. 12. 18.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	5	3	19	6	2
비 율	100%	14%	8%	55%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	-
소양 공통 역량		소 계	8	8	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		안전관리론	2	2	_	-	-
		갈등관리 및 협상의 기술	2	2	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	25	20	5	-	-
		긴급구조통제단 구성 운영	3	3	-	-	-
		현장지휘론	2	2	-	-	-
		조직관리론	2	2	-	-	-
		지휘훈련 시뮬레이션	3	3	-	-	-
		통합재난 현장관리	3	3	-	-	-
		재난현장 언론 브리핑	3	3	-	-	-
		재난현장 지휘 사례	3	3	-	-	-
	직무과제	화재진화사 실기교육	3	1	2	-	-
		인명구조사 실시교육	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-36	초급지휘자과정

□ 교육목표

○ 초급간부로서 119소방정신 및 확고한 공직가치 함양

○ 다변화된 재난현장을 통솔하고 지휘 할 수 있는 리더쉽 역량 강화

□ 교육대상

○ 소방공무원중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 3회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 6. 15. ~ 2015. 6. 19. / 2015. 10. 19. ~ 2015. 10. 23. /

2015. 11. 30. ~ 2015. 12. 4.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	3	5	19	6	2
비 율	100%	8%	14%	55%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	-
소양 공통 역량		소 계	8	8	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		현장지휘론	2	2	_	-	-
		조직관리론	2	2	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	25	20	5	-	-
		긴급구조통제단 구성 운영	3	3	-	-	-
		안전관리론	2	2	-	-	-
		갈등관리 및 협상의 기술	2	2	-	-	-
		지휘훈련 시뮬레이션	3	3	-	-	-
		통합재난 현장관리	3	3	-	-	-
		재난현장 언론 브리핑	3	3	-	-	-
		재난현장 지휘 사례	3	3	-	-	-
	직무과제	화재진화사 실기교육	3	1	2	-	-
		인명구조사 실시교육	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-37	보건안전관리담당관과정

□ 교육목표

○ 현장안전관리에 대한 인식 제고 및 안전사고 방지 기여

○ 보건안전관리 담당관의 역할과 직무역량강화

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 3회

□ 교육기간

○ 3일(합숙, 비합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 5. 18. ~ 2015. 5. 20. / 2015. 10. 5. ~ 2015. 10. 7.(비합숙) /

2015. 11. 2. ~ 2015. 11. 4.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	21	5	-	14	-	2
비 율	100%	23%	-	67%	-	10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		21	15	4	2	-
소양 공통 역량	소 계	5	5	-	-	-
	국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
	재난관리의 이해	2	2	-	-	-
	건강관리	2	2	_	-	-
직무역량	소 계	14	10	4	-	-
	보건안전관리 정책 방향	3	3	-	-	-
	공ㆍ사상 사건 처리요령 및 절차	3	3	-	-	-
	소방활동 현장 안전관리	4	2	2	-	-
	안전사고 사례연구 및 발표	4	2	2	-	-
행 정 기 타	소 계	2	-	-	2	-
	입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
	교육효과측정	1	-	-	1	-

3-38	창조정책기획과정

□ 교육목표

○ 소방정책 기획능력 향상을 위한 조직역량 제고

○ 소방정책 비젼 공유 및 확산을 통한 조직능력 극대화

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 10. 5. ~ 2015. 10. 8. / 2015. 11. 16. ~ 2015. 11. 20.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	4	2	21	6	2
비 율	100%	12%	5%	60%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	-
소양 공통 역량		소 계	6	6	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		소방의 현재와 미래	1	1	_	-	-
		건강관리	1	1	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	27	22	5	-	-
		소방정책기획의 성공을 위한 고려요인	3	3	-	-	-
		국가재정의 이해	2	2	-	-	-
		기획과 예산	2	2	-	-	-
		소방기획론	2	2	-	-	-
		기획실무	3	3	-	-	-
		창조정책의 이해	3	3	-	-	-
		조직의 전략적 과제개발	3	3	-	-	-
		조직관리론	3	3	-	-	-
	직무과제	소방정책의 기획 행정사례	3	1	2	-	-
		소방인사제도 시ㆍ도 행정비교	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-39	소방조직구성 운영과정

□ 교육목표

○ 조직설계의 제이론 습득을 통한 소방조직의 현황 분석력 제고

○ 조직문화 등 관리를 통한 창조적 조직문화 확산

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 6. 15. ~ 2015. 6. 19. / 2015. 7. 6. ~ 2015. 7. 10.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	6	2	19	6	2
비 율	100%	18%	5%	54%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	3	2	-
소양 공통 역량		소 계	8	8	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		안전관리론	2	2	_	-	-
		건강관리	1	1	-	-	-
		소방의 현재와 미래	1	1	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	25	22	3	-	-
		조직관리론	3	3	-	-	-
		소방정책의 성공을 위한 고려요인	2	2	-	-	-
		협업을 통한 조직역량 강화	2	2	-	-	-
		소방조직 구조의 변화	3	3	-	-	-
		조직내 의사결정	3	3	-	-	-
		소방인적자원관리	3	3	-	-	-
		조직내 갈등관리 및 소통	3	3	-	-	-
	직무과제	동기부여 및 팀웍의 중요성	3	1	2	-	-
		행정조직의 구성	3	2	1	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-40	소방인적 자원관리과정

□ 교육목표

○ 인적자원 관리 능력 향상으로 조직역량 강화

○ 변화의 시대를 선도하는 리더형 소방인재 양성

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중(지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 5. 11. ~ 2015. 5. 15. / 2015. 6. 1. ~ 2015. 6. 5.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	5	3	19	6	2
비 율	100%	14%	9%	54%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	-
소양 공통 역량		소 계	8	8	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		청렴교육	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		안전관리론	2	2	_	-	-
		소방의 현재와 미래	2	2	-	-	-
직무역량	지식기술	소 계	25	20	5	-	-
		소방인적자원의 개발(HRD)	3	3	-	-	-
		소방공무원의 역할과 이해	2	2	-	-	-
		소방인사론 개요	2	2	-	-	-
		구성원의 의사소통 기술	3	3	-	-	-
		소방정책 의사결정	3	3	-	-	-
		중견관리자의 리더쉽	3	3	-	-	-
		조직구성원의 팔로우쉽	3	3	-	-	-
	직무과제	소방조직의 갈등관리	3	1	2	-	-
		소방인사 및 조직관리의 방향	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-41	소방예산 및 재정과정

□ 교육목표

○ 예산ㆍ회계실무의 실용적 전문지식 습득을 통한 실무역량 강화

○ 예산의 효율적 편성ㆍ관리ㆍ집행능력 배양

□ 교육대상

○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 1주(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 8. 17. ~ 2015. 8. 21. / 2015. 9. 30. ~ 2015. 10. 2.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	5	-	22	6	5
비 율	100%	5%	-	72%	18%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2	-
소양 공통 역량		소 계	5	5	-	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		청렴교육 및 안전관리	2	2	_	-	-
직무역량	지식기술	소 계	28	23	5	-	-
		국가재정의 이해	3	3	-	-	-
		공공지출 이론	2	2	-	-	-
		계약법규 및 실무	2	2	-	-	-
		국ㆍ공유 재산관리	3	3	-	-	-
		정책기획과 예산	3	3	-	-	-
		회계원리 기초 이론	3	3	-	-	-
		재정학의 개요	3	3	-	-	-
		지방재정의 회계제도 실무	3	3
	직무과제	복식부기(지방회계실무)	3	1	2	-	-
		지방재정의 이해	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

3-42	소방방재전문학위 과정

□ 교육목표

○ 소방 및 재난대응분야에서 국제 수준의 재난관리 전문가 양성

○ 소방방재업무의 위상제고 및 재난대비 위기관리체계 선진화

○ 공무원 능력개발과 업무 생산성 향상을 통한 조직역량 강화

□ 교육대상

○ 중앙소방본부 소속 국가공무원 중 소방공무원, 일반직 공무원 및 산하기관 임직원

○ 지방공무원중 소방공무원

○ 재난관리책임기관ㆍ긴급구조대응기관ㆍ긴급구조지원기관 소속 공무원

□ 교육인원

○ 30명 이하, 회수 1회

□ 교육기간

○ 2년

□ 교육일정

○ 2015. 3. 2. ~ 2015. 12.(별도계획 수립)

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	345	-	-	320	-	25
비 율	100%	-	-	93%	-	7%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		345	160	160	25	-
직무역량	소 계	320	160	160	-	-
	Public Management	40	20	20	-	-
	Academic English	40	20	20	-	-
	Emergency Management	40	20	20	-	-
	Risk Assessment in Emergency Management Planning	40	20	20	-	-
	Public Policy Analysis	40	20	20	-	-
	Smoke Removal Installation Engineering	40	20	20	-	-
	Heat Transfer Engineering for Fire Protection	40	20	20	-	-
	Advanced Fire Design	40	20	20	-	-
행 정 기 타	소 계	25	-	-	25	-
	교육과정 안내	1	-	-	1	-
	입학식, 졸업식	4	-	-	4
	졸업시험, 논문심사 등 학사일정 참여	20	-	-	20	-

3-43	퇴직전ㆍ후 인생재설계과정

□ 교육목표

○ 고령화 사회에 대비한 공직퇴직 후를 준비함

○ 퇴직후 제2의 인생설계를 위한 건강한 노후 생활 안내

□ 교육대상

○ 퇴직 예정(5년이내) 소방공무원

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 3일(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 8. 10. ~ 2015. 8. 12. / 2015. 9. 30. ~ 2015. 10. 2.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	21	19	-	-	-	2
비 율	100%	90%	-	-	-	10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		21	19	-	2	-
소양공통역량	소 계	19	19	-	-	-
	공무원 연금제도의 이해	2	2	-	-	-
	품위 있는 노후설계	2	2	-	-	-
	나에게 맞는 재취업의 설계	2	2	-	-	-
	내게 맞는 재테크 전략	2	2	-	-	-
	노후 건강관리 중요성	2	2	-	-	-
	부부 생활의 새로운 시작	3	3	-	-	-
	건강한 가정경제 만들기	2	2	-	-	-
	퇴직후 자산관리	2	2	-	-	-
행 정 기 타	소 계	2	-	-	2	-
	입교안내ㆍ등록	1	-	-	1	-
	교육효과측정	1	-	-	1	-

	4		유관기관단체교육

4-1	의용소방대장과정

□ 교육목표

○ 지역봉사자로서 의용소방 봉사 정신함양

○ 의용소방대장의 기본소양 및 리더쉽 역량 강화

□ 교육대상

○ 의용소방(연합)대장

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 3일, 합숙

□ 교육일정

○ 2015. 5. 6.~ 5. 8. / 2015. 7. 13~7. 15

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	14	6	6	2
비 율	100%	43%	43%	14%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		14	6	6	2
소양 공통 역량	소 계	6	3	3	-
	특강(학교장과의 대화)	1	-	1	-
	행복한 가정 만들기	2	1	1	-
	생명을 살리는 4분의 기적 CPR	3	2	1	-
직무 역량	소 계	6	3	3	-
	소방행정사 및 의용소방대 발전전략	2	2	-	-
	재난관리의 이해	1	1	-	-
	소방현장활동 안전관리	2	-	2	-
	소방의 현재와 미래	1	-	1	-
행 정 기 타	소 계	2	-	-	2
	교육입교 등록 및 과정안내	1	-	-	1
	교육효과측정	1	-	-	1

4-2	여성의용소방대장과정

□ 교육목표

○ 지역봉사자로서 의용소방대 봉사 정신함양

○ 여성의용소방대장의 기본소양 및 리더쉽 역량 강화

□ 교육대상

○ 여성의용소방(연합)대장

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 3일(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 6. 29.~ 7. 1 / 2015. 10. 5~10. 7

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	14	6	6	2
비 율	100%	43%	43%	14%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		14	6	6	2
소양 공통 역량	소 계	6	3	3	-
	특강(학교장과의 대화)	1	-	1	-
	행복한 가정 만들기	2	1	1	-
	생명을 살리는 4분의 기적 CPR	3	2	1	-
직무 역량	소 계	6	3	3	-
	소방행정사 및 의용소방대 발전전략	2	2	-	-
	재난관리의 이해	1	1	-	-
	소방현장활동 안전관리	2	-	2	-
	소방의 현재와 미래	1	-	1	-
행 정 기 타	소 계	2	-	-	2
	교육입교 등록 및 과정안내	1	-	-	1
	교육효과측정	1	-	-	1

4-3	소방안전 재난대응과정

□ 교육목표

○ 소방현장 실무 교육을 통한 교수능력 배양

○ 소방안전 분야 및 재난분야별 유능한 교수진 확보

□ 교육대상

○ 소방안전협회 교수 요원

□ 교육인원

○ 30명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 3일(합숙)

□ 교육일정

○ 2015.  1.  21. ~ 2015.  1.  23.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	21	-	-	19	-	2
비 율	100%	-	-	90%	-	10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			21	11	8	2	-
직무역량		소 계	19	13	6	-	-
		긴급구조법령의 이해	3	3	-		-
		국가재난관리 및 위기관리 이해	3	3	-	-	-
		재난 및 안전관리기본법 이해	2	2	-	-	-
		교수법	3	3
		기본인명소생술 (성인, 소아 심폐소생술)	3	1	2	-	-
		자동제세동기 사용법	2	1	1	-	-
		소방시설 작동 및 점검	3	-	3	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내 및 등록	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

4-4	국가재난관리 관리자과정

□ 교육목표

○ 재난안전분야 교육 의무화 시행에 따른 교육기반 강화

○ 재난관리 관리자의 리더십 및 위기관리 능력 강화

□ 교육대상

○ 재난관리 책임기관(중앙부처, 지자체, 공사/공단 등)의  부서장

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 1일

□ 교육일정

○ 2015. 2. 9. / 2015. 5. 4.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량
시 간	7	-	-	7	-
비 율	100%	-	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		7	7	-	-
직무역량	소 계	5	0	-	-
	재난관리 리더십 강화	3	3	-	-
	국가재난관리 정책방향과 위기관리	2	2	-	-
	재난관리 협업행정	2	2

4-5	재난관리실무 기본과정

□ 교육목표

○ 재난안전분야 교육 의무화 시행에 따른 교육기반 강화

○ 재난관리 기본 체계의 이해와 재난대응능력 향상

□ 교육대상

○ 재난관리 책임기관(중앙부처, 지자체, 공사/공단 등)의  재난관리 담당부서 직원

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 2일(합숙)

□ 교육일정

○  2015. 1. 12. ~ 1. 13. /  2015. 10. 1.  ~ 10. 2.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량
시 간	14	2	-	10	2
비 율	100%	14%	-	72%	14%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		14	14	-	-
소양공통 역 량	소 계	2	2	-	-
	국정철학	1	1	-	-
	재난현장에서의 PTSD관리	1	1
직무역량	소 계	10	10	-	-
	국가재난관리 정책방향과 위기관리	2	2
	재난 및 안전관리기본법 이해	3	3
	재난관리실무	3	3	-	-
	위기관리 매뉴얼 체계와 훈련실무	2	2	-	-
행 정 기 타	소 계	2	0	-	-
	입교안내 및 등록	1	1	-	-
	교육효과측정	1	1	-	-

4-6	긴급구조 재난관리 관리자과정

□ 교육목표

○ 재난안전분야 교육 의무화 시행에 따른 교육기반 강화

○ 재난관리 관리자의 리더십 및 위기관리 능력 강화

□ 교육대상

○ 긴급구조지원기관 긴급구조업무 담당 부서장

* 군인, 경찰, 소방, 일반행정, 한국전력, 한국통신 등

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 3회

□ 교육기간

○ 1일

□ 교육일정

○  2015. 1. 19. / 2015. 2. 16. / 2015. 6. 22.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량
시 간	7	-	-	7	-
비 율	100%	-	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		7	7	-	-
직무역량	소 계	7	7	-	-
	신 재난관리이론	2	2	-	-
	표준현장 작전지휘체계	2	2	-	-
	긴급구조활동을 위한 유관기관의 과제와 전략	3	3

4-7	긴급구조 재난관리 실무자과정

□ 교육목표

○ 재난 현장지휘체계 확립을 통한 긴급구조활동 지원

○ 신속하고 효율적인 긴급구조대응 활동 수행

□ 교육대상

○ 긴급구조지원기관 긴급구조업무 담당자

* 군인, 경찰, 소방, 일반행정, 한국전력, 한국통신 등

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 3회

□ 교육기간

○ 2일

□ 교육일정

○  2015. 1. 26. ~ 1. 27. / 2015. 3. 2.  ~ 3. 3. /  2015. 5. 26. ~ 5. 27.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량
시 간	14	2	-	17	2
비 율	100%	10%	-	80%	10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		21	16	3	2
소양공통 역 량	소 계	2	2	-	-
	국정철학	1	1	-	-
	재난현장에서의 PTSD관리	1	1
직무역량	소 계	17	14	3	-
	재난관리의 이해	2	2	-	-
	재난 및 안전관리기본법 이해	3	3	-	-
	긴급구조통제단 설치 및 운영	3	3	-	-
	표준현장 작전지휘체계	2	2	-	-
	현장 응급의료소 설치 및 운영	2	2	-	-
	긴급구조 활동을 위한 유관기관의 과제 및 전략	2	2	-	-
	긴급구조 활동을 위한 유관기관의 과제 및 전략(분임토의)	3		3	-
행 정 기 타	소 계	2	0	-	2
	입교안내 및 등록	1	-	-	1
	교육효과측정	1	-	-	1

4-8	총괄재난관리자 기본교육과정

□ 교육목표

○ 초고층 건축물 등 재난관리에 필요한 기본지식 함양

○ 초고층 특별법 등 관련 법령의 이해

□ 교육대상

○ 총괄재난관리자(지정예정자) 및 관리 주체

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 3회

□ 교육기간

○ 3일(비합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 3. 16. ~ 2015. 3. 18. / 2015. 7. 13. ~ 7. 15.

2015. 11. 23. ~ 11.25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	21	4		15		2
비 율	100%	19%		71%		10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			21	19		2	100%
소양 공통 역량		소 계	4	4	-	-	19%
		재난피해자 심리	1	1	-	-
		건강관리	1	1	-	-
		안전관리론	2	2	-	-
직무역량	지식기술	소 계	15	15	0	-	71%
		초고층및지하연계복합건축물 재난관리에관한특별법 이해	2	2	-	-
		안전관리론	1	1	-	-
		피난안전구역 설치·운영	2	2	-	-
		재난관리 일반	2	2	-	-
		초고층 건축물 소방시설 이해	3	3	-	-
		유해·위험물질 관리	3	3	-	-
		재난예방 및 피해경감 계획론	2	2	-	-
	직무과제	소 계	-	-	-	-
기 타		소 계	2	-	-	2	10%
		입교등록 및 안내	1	-	-	1
		교육효과 측정	1	-	-	1

4-9	총괄재난관리자 보수교육과정

□ 교육목표

○ 초고층 건축물 등 재난관리에 필요한 기본지식 함양

○ 초고층 특별법 등 관련 법령의 이해

□ 교육대상

○ 총괄재난관리자 기본교육과정 이수자

□ 교육인원

○ 100명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 1일(비합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 5. 18. / 2015. 11. 16.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	7			6		1
비 율	100%			86%		14%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			7	6	-	1	100%
소양 공통 역량		소 계	0	0	-	-
직무역량	지식기술	소 계	6	6	-	-	86%
		피안안전구역 설치 및 운영	2	2	-	-
		유해 및 위험물질 관리	1	1	-	-
		초고층 건축물 피해경감 계획론	2	2	-	-
		초고층 및 지하연계복합건축물 재난관리 특별법 이해	1	1	-	-
	직무과제	소 계	-	-	-	-
기 타		소 계	1	-	-	1	14%
		교육효과 측정	1	-	-	1

4-10	법원 긴급구조 재난대응과정

□ 교육목표

○ 재난발생시 유관기관 긴밀한 협조체계 구축

○ 응급상황 발생시 효과적인 대처와 응급처치로 인적ㆍ물적 피해 최소화

□ 교육대상

○ 법무부 직원

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 3일(합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 8. 10. ~ 2015. 8. 12. / 2015. 12. 14. ~ 2015. 12. 16.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	21	-	-	19	-	2
비 율	100%	-	-	90%	-	10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			21	11	8	2	-
직무역량		소 계	19	11	8	-	-
		긴급구조법령의 이해	3	3	-		-
		국가재난관리 및 위기관리 이해	3	3	-	-	-
		재난 및 안전관리기본법 이해	3	3	-	-	-
		기본인명소생술 (성인, 소아 심폐소생술)	3	1	2	-	-
		자동제세동기 사용법	3	1	2	-	-
		소방현장활동 체험 (소화기 사용, 연기체험, 완강기 탈출 등)	4	-	4	-	-
행 정 기 타		소 계	2	-	-	2	-
		입교안내 및 등록	1	-	-	1	-
		교육효과측정	1	-	-	1	-

4-11	경찰 재난대응과정

□ 교육목표

○ 재난유관기관으로서 인명구조, 교통, 군중통제 등 현장지원 업무수행 능력 강화

○ 재난 발생시 유관기관 현장지휘체계 등 긴밀한 협력관계 구축

□ 교육대상

○ 경찰청 및 경찰서 재난관리 업무 담당자

□ 교육인원

○ 40명, 횟수 4회

□ 교육기간

○ 1주(합숙) / 4월, 6월, 9월, 11월 중 1일(중앙소방학교 교육)

□ 교육일정

○ 경찰교육원 교육담당자와 협의 후 일정 진행

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	11	-	16	5	3
비 율	100%	31%	-	46%	14%	9%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	16	16	3	-
소양 공통 역량		소 계	11	3	8	-	-
		국정철학 및 119소방정신	1	1	-	-	-
		재난관리의 이해	2	2	-	-	-
		현장견학(관련기관)	8	-	8	-	-
직무역량	지식기술	소 계	21	13	8	-	-
		재난대응체계의 이해	3	3	-	-	-
		대량환자발생시 대응전략	3	3	-	-	-
		화학사고 대응장비 활용	2	1	1	-	-
		안전관리론	3	2	1	-	-
		재난현장 지휘체계	2	2	-	-	-
		통합지휘시뮬레이션 운영	3	1	2	-	-
	직무과제	교통사고 현장에서의 인명구조	2	-	2	-	-
		생명을 살리는 4분의 기적 CPR	3	1	2	-	-
행 정 기 타		소 계	3	-	-	3	-
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
		교육효과측정 및 수료식	2	-	-	2	-

4-12	재난대응 국제원조과정

□ 교육목표

○ 한국의 발전된 재난관리 시스템 학습을 통한 식견 확대 및 긴급대응활동에

필요한 지식ㆍ기술 전달

○ 다양한 재난현장에서 인명구조자원을 체계적으로 활용 및 지휘 할 수 있는 실무위주의 전문지식 배양

□ 교육대상

○ 외국의 소방ㆍ재난관리 관련 중간관리자급 공무원

□ 교육인원

○ 20명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 4주(비합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 6. 1. ~ 2015. 6. 12. / 2015. 8. 31. ~ 2015. 9.  11.

□ 교과운영

구분	직무역량	직무과제	기타
주요 내용	○한국의 긴급구조 및 대응정책 기구 ○한국의 긴급구조 및 대응활동 기술 ○한국의 긴급구조 및 대응 시뮬레이션 실습 ○ 한국의 긴급구조 및 대응사례 연구	국별보고서 발표 및 토론	현장견학 및 산업시찰

※ 참가국의 특성에 따라 별도계획 수립

4-13	국제 긴급구조 재난대응과정

□ 교육목표

○ 한국의 발전된 재난관리 시스템 학습을 통한 식견 확대 및 긴급대응활동에

필요한 지식ㆍ기술 전달

○ 다양한 재난현장에서 인명구조자원을 체계적으로 활용 및 지휘 할 수 있는 실무위주의 전문지식 배양

□ 교육대상

○ 외국의 소방ㆍ재난관리 관련 중간관리자급 공무원

□ 교육인원

○ 20명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 3주(비합숙)

□ 교육일정

○ 2015. 4. 6. ~ 2015. 5. 1. /  2015. 7.  6. ~ 2015. 7. 31.

□ 교과운영

구분	직무역량	직무과제	기타
주요 내용	○한국의 긴급구조 및 대응정책 기구 ○한국의 긴급구조 및 대응활동 기술 ○한국의 긴급구조 및 대응 시뮬레이션 실습 ○ 한국의 긴급구조 및 대응사례 연구	국별보고서 발표 및 토론	현장견학 및 산업시찰

※ 참가국의 특성에 따라 별도계획 수립

4-14	다문화 원어민 강사 양성과정

□ 교육목표

○ 국내거주 외국인 및 결혼이주자 대상으로 생활안전교육 원어민 강사를 육성

활용

○ 다문화 가정의 결혼이주자에게 사회참여 기회확대

□ 교육대상

○ 국내 거주 외국인 중 강사로 적합한 외국인

□ 교육인원

○ 30명, 횟수 1회

□ 교육기간

○ 3일(합숙)

□ 교육일정

○ 2015.  7.  6. ~ 7.  8.

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	21	-	-	19	-	2
비 율	100%	-	-	90%	-	10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		21	8	11	2	-
직무역량	소 계	19	11	8	-	-
	한국의 소방 및 재난관리 이해하기	2	2	-	-	-
	한국의 화재ㆍ구조ㆍ구급체계	1	1	-	-	-
	119신고 및 피난ㆍ대피 요령	2	2	-	-	-
	소방시설 활용법	2	-	2	-	-
	화재피해복구제도 안내	1	1	-	-	-
	화재예방(가스,전기등)	1	1	-	-	-
	기본인명소생술의 이해 및 실습	3	1	2	-	-
	교수기법, 교수매체 활용	3	3	-	-	-
	문화탐방(독립기념관 관람)	4	-	4	-	-
행 정 기 타	소 계	2	-	-	2	-
	입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1	-	-	1	-
	교육효과측정	1	-	-	1	-

	5		대국민교육

5-1	소방안전체험과정

□ 교육목표

○ 생활 주변의 재해,재난 발생 시 초기 대응능력 배양을 통한 안전사회 구현

○ 대국민 자율적 안전문화 의식 정착을 위한 맞춤형 체험 프로그램 운영

□ 교육대상

○ 민․관․학 기관 단체 등

□ 교육인원

○ 30~50명, 수시

□ 교육기간

○ 1~2일(기관, 단체 신청 후 교육훈련과와 협의 운영)

□ 교육일정

○ 연 중(내부 교육 일정과 중복 시 운영 불가)

□ 교과운영

	구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
1일과정	시 간	7	-	6	1
	비율(%)	100	-	85	15
2일과정	시 간	14	-	13	1
	비율(%)	100	-	93	7

□ 교과목 편성표(소방안전체험 1일 과정)

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		6	1	5	-
직무 역량	소 계	6	1	5	-
	소방안전, 재해재난사례 등	1	1	-	-
	소화기사용법	1	-	1	-
	옥내소화전 사용 실습	1	-	1	-
	농연장 탈출체험	1	-	1	-
	완강기 탈출실습	1	-	1	-
	기본인명소생술(심폐소생술 체험)	1	-	1	-
행정 기타	입교등록			-	-

□ 교과목 편성표(소방안전체험 2일 과정)

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		12	3	6	1
직무 역량	소 계	11	3	8	-
	소방안전, 재해재난사례 등	2	2	-	-
	소화기사용법	1	-	1	-
	옥내소화전 사용 실습	1	-	1	-
	농연장 탈출체험	2	-	2	-
	완강기 탈출실습	1	-	1	-
	기본인명소생술(심폐소생술 체험)	3	1	2	-
	외상처치실습	1		1
행정 기타	입교등록, 안내	1		-	1

5-2	응급처치과정

□ 교육목표

○ 선진응급의료시스템 정착을 위한 일반인 응급처치 및 초기대응능력 향상

○ 기본인명소생술 보급 등을 통한 안전한 사회 문화 형성, 정착

○ 자신과 이웃에 대한 공존, 공생의 가치개념 정립

□ 교육대상

○ 민․관․학 기관 단체 등

□ 교육인원

○ 기당 30 ~50명, 수시

□ 교육기간

○ 기관, 단체 신청 후 교육훈련과와 협의 운영

□ 교육일정

○ 연 중

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	6	-	5	1
비 율	100%	-	83	17

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		6	2	4	-
직무 역량	소 계	5	1	4	-
	인공호흡법		-	1	-
	심폐소생술		-	1	-
	AED사용법		-	1	-
	붕대 및 부목처치법		-	1	-
	생활응급처치	1	1		-
행정 기타	소 계	1	1	-	-
	입교등록 및 소개 등	1	1	-	-

	6		사이버교육

6-1	안전관리Ⅰ과정

□ 교육목표

○ 현장 안전관리를 위한 전문지식 습득

○ 위험상황에 대처하는 적응능력 강화

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제56기	제57기	제58기	제59기	제60기
신청기간	1. 15～1. 29	3. 19～4. 2	5. 21～6. 4	7. 23～8. 6	9. 24～10. 7
수강기간	2. 2～2. 27	4. 6～4. 24	6. 8～6. 26	8. 10～8. 28	10. 12～10. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
안전관리론	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ 사고발생이론 ○ 재해의 연쇄이론 및 기본원인 ○ 현장안전사고의 원인 및 특징 ○ 화재의 발생 및 진행 ○ 화재현장에서의 안전관리 ○ 위험물화재에서의 안전관리 ○ 구조현장에서의 안전관리(1) ○ 구조현장에서의 안전관리(2) ○ 구급현장에서의 안전관리 ○ 교육훈련에서의 안전관리 ○ 소방차량운행중의 안전관리 ○ 소방공무원 신체적응능력 향상 ○ 소방공무원의 스트레스 관리 ○ 현장지휘조직 ○ 표준작전절차 ○ 안전담당간부 ○ 비상상황대처 ○ 위험예지훈련 ○ 위험예지훈련의 방법 ○ 위험예지훈련의 실습

6-2	안전관리Ⅱ과정

□ 교육목표

○ 현장 사고 사례를 통한 현장안전의 경각심 고취

○ 위험예지 훈련을 통한 유형별 안전 확보 능력 향상

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(17차시, 8시간)

□ 교육일정

구 분	제21기	제22기	제23기	제24기	제25기
신청기간	2. 17～3. 5	4. 23～5. 7	6. 18～7. 2	8. 20～9. 3	10. 22～11. 5
수강기간	3. 9～3. 27	5. 11～5. 29	7. 6～7. 24	9. 7～9. 25	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	8	-	8	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
위험예지 훈련	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시	○ 소방공무원과 안전사고 ○ 안전관리 이론 ○ 위험예지훈련이란 무엇인가 ○ 위험예지훈련 4라운드 ○ 위험예지훈련 4라운드 실습 ○ One Point 위험예지훈련 ○ One Point 위험예지훈련 실습
안전사고 사례분석	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 안전사고 발생현황 ○ 소방활동상 안전관리 ○ 화재현장 사고 ○ “ ○ “ ○ 구조현장 사고 ○ 구급현장 사고 ○ 소방장비 사고 ○ 해외 화재현장 안전사고 사례 ○ 소방활동 유형별 안전관리

6-3	소방시설전기과정

□ 교육목표

○ 소방시설 전기 관련 지식의 습득으로 소방 전문 능력 배양

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(25차시, 12시간)

□ 교육일정

구 분	제6기	제7기	제8기	제9기	제10기
신청기간	1. 15～1. 29	3. 19～4. 2	5. 21～6. 4	7. 23～8. 6	9. 24～10. 7
수강기간	2. 2～2. 27	4. 6～4. 24	6. 8～6. 26	8. 10～8. 28	10. 12～10. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	12	-	12	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
소방시설전기Ⅰ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 자동화 재탐지설비 개요 ○ 감지기 ○ 열, 연기 감지기 ○ 감지기 설치기준 ○ 발신기, 경보장치 ○ 경계구역 ○ 수신기 설치기준 ○ 비상경보설비, 비상방송설비 ○ 가스누설경보기, 유도등 ○ 비상조명등설비, 무선통신보조설비
소방시설전기Ⅱ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시	○ 경계구역 ○ 감지기 ○ 감지기 설치기준 ○ 발신기 경보장치 ○ 수신기의 설치기준 ○ R형 수신기 ○ 복합형 수신기 ○ 회로구성 ○ 전원 및 배선 ○ 비화재보 ○ 비상방송설비 ○ 비상경보설비,단독경보형감지기 ○ 유도등 ○ 가스누설경보기, 비상조명등 ○ 비상콘센트설비, 무선통신보조설비

6-4	소방시설기계과정

□ 교육목표

○ 소방시설 기계관련 지식의 습득으로 소방 전문 능력 배양

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(25차시, 12시간)

□ 교육일정

구 분	제6기	제7기	제8기	제9기	제10기
신청기간	2. 17～3. 5	4. 23～5. 7	6. 18～7. 2	8. 20～9. 3	10. 22～11. 5
수강기간	3. 9～3. 27	5. 11～5. 29	7. 6～7. 24	9. 7～9. 25	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	12	-	12	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
소방시설기계Ⅰ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 소방유체역학 ○ 소방유체기체 ○ 소방시설의 개요와 소화기구 구조원리1 ○ 소방기구 구조원리2와 소화기 점검방법 ○ 옥내소화전설비의 개요와 수원 ○ 펌프가압송수장치 구조원리1 ○ 펌프가압송수장치 구조원리2 ○ 옥내소화전함과 옥내소화전설비 점검 일반 사항 ○ 옥내소화전 수원과 펌프가압송수장치(펌프와 배관) 점검방법 ○ 옥내소화전 펌프가압송수장치(주변장치)와 제어반 점검방법
소방시설기계Ⅱ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시	○ 스프링클러설비 개요 ○ 습식스프링클러설비 ○ 습식스프링클러설비의 배관, 헤드 및 말단시험장치 ○ 스프링클러설비의 주요 기술기준 해설 ○ 습식스프링클러설비의 헤드 설치기준과 점검방법 ○ 습식스프링클러의 점검 ○ 준비작동식스프링클러 ○ 준비작동식스프링클러설비의 점검방법 ○ 이산화탄소설비의 구조원리Ⅰ ○ 이산화탄소설비의 구조원리Ⅱ ○ 이산화탄소설비의 외관점검 방법 ○ 이산화탄소설비의 작동점검 방법 ○ 포소화설비 ○ 제연설비의 구조원리 ○ 전실제연장비

6-5	소방장비관리과정

□ 교육목표

○ 소방차량 및 구조장비의 기본지식 이해 및 조작 방법 습득

○ 재난현장 상황에 맞는 적절한 소방장비 사용과 현장대응력 향상

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제25기	제26기	제27기	제28기	제29기
신청기간	1. 15～1. 29	3. 19～4. 2	5. 21～6. 4	7. 23～8. 6	9. 24～10. 7
수강기간	2. 2～2. 27	4. 6～4. 24	6. 8～6. 26	8. 10～8. 28	10. 12～10. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
소방차량점검관리	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 소방차량 일반점검 정비 ○ “ ○ “ ○ 소방펌프자동차 ○ 굴절사다리소방차 ○ 고가사다리소방차 ○ 중형화학소방차 ○ 조명차 ○ 배연차 ○ 구조공작차
구조장비사용관리	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 유형별 구조장비 사용사례(일반구조용 장비) ○ 유형별 구조장비 사용사례(산악구조용 장비) ○ 유형별 구조장비 사용사례(수난구조용 장비) ○ 유형별 구조장비 사용사례(탐색구조용 장비) ○ 동력절단기 ○ 체인톱 ○ 유압장비 ○ 공기호흡기세트 ○ 로프매듭법 ○ 에어백세트

6-6	PTSD과정

□ 교육목표

○ PTSD 이론과 사례를 통해 개인 건강관리 능력 배양

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(15차시, 7시간)

□ 교육일정

구 분	제21기	제22기	제23기	제24기	제25기
신청기간	2. 17～3. 5	4. 23～5. 7	6. 18～7. 2	8. 20～9. 3	10. 22～11. 5
수강기간	3. 9～3. 27	5. 11～5. 29	7. 6～7. 24	9. 7～9. 25	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	7	-	7	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
PTSD 이론과 실제	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시	○ 심리적 외상과 소방관 업무 ○ 외상 후 스트레스 장애 ○ 소방관과 외상 후 스트레스 장애 ○ 소방관의 외상 후 스트레스 장애와 근무환경 ○ 외상 후 스트레스장애의 치료 및 관리
사례로 알아보는 PTSD	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 심리적 외상의 응급처치에 대한 기초 ○ 위기개입 프로그램의 소개와 진단적 사례 ○ 사고 재해의 역사적 사례 고찰 ○ 소방관 및 구조대원들의 외상 후 스트레스 ○ 대구지하철사고 현장의 스트레스 사례 ○ 신체질환과 외상 후 스트레스 사례 ○ 외상 후 스트레스 장애의 평가 ○ 재난 발생지역의 정신 보건 활동 ○ 급성기 대처 : 위기상황 스트레스 해소법 ○ 외상 후 스트레스 장애의 심리적 치료

6-7	화재감식Ⅰ과정

□ 교육목표

○ 화재원인조사의 기본 지식 이해

○ 화재시뮬레이션을 통한 화재감식 능력 배양

○ 미소화원 및 전기화재감식에 대한 전문지식 습득

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제6기	제7기	제8기	제9기	제10기
신청기간	1. 15～1. 29	3. 19～4. 2	5. 21～6. 4	7. 23～8. 6	9. 24～10. 7
수강기간	2. 2～2. 27	4. 6～4. 24	6. 8～6. 26	8. 10～8. 28	10. 12～10. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
화재감식일반	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시	○ 화재원인조사 기본사항Ⅰ ○ 화재원인조사 기본사항Ⅱ ○ 발화개소 판정 ○ 발화원 판정Ⅰ ○ 발화원 판정Ⅱ
화재모델링	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시	○ 화재시뮬레이션의 개요와 경향 ○ 화재시뮬레이션을 위한 기초화재역학 ○ 존모델링(CFAST) ○ 필드모델링(FDS)-기본명령어1 ○ 필드모델링(FDS)-기본명령어2
미소화원 화재감식	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시	○ 미소화원의 이해 ○ 담뱃불 화재조사 ○ 모기향불 및 기계류 불꽃 화재감식 ○ 유염화원의 종류와 라이터 불꽃 ○ 성냥불과 양초불의 연소성과 화재원인 판정
전기화재감식	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시	○ 전기화재조사 기초이론 ○ 전기적 조건변화에 의한 전기화재Ⅰ ○ 전기적 조건변화에 의한 전기화재Ⅱ ○ 회로 외의 누설로 인한 화재 ○ 절연파괴로 인한 전기화재 발생

6-8	화재감식Ⅱ과정

□ 교육목표

○ 화재에 대한 기초 이론과, 화재효과에 대한 기본 지식 이해

○ 화학물질 화재에 대한 전문지식 습득

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(15차시, 7시간)

□ 교육일정

구 분	제6기	제7기	제8기	제9기	제10기
신청기간	2. 17～3. 5	4. 23～5. 7	6. 18～7. 2	8. 20～9. 3	10. 22～11. 5
수강기간	3. 9～3. 27	5. 11～5. 29	7. 6～7. 24	9. 7～9. 25	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	7	-	7	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
화재패턴	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시	○ 화재의 기초이론 ○ 화재 형태 ○ 화재 효과Ⅰ ○ 화재 효과Ⅱ ○ 화재 효과Ⅲ ○ 화재현장에서 나타나는 패턴 ○ 방화성 화재Ⅰ ○ 방화성 화재Ⅱ
화학물질 화재감식	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시	○ 화재와 물질화학 ○ 탄소화합물과 고분자화합물 ○ 화학화재의 입증 및 자연발화 ○ 산화열, 흡착열 및 분해열 축적에 의한 자연발화 ○ 발효열, 중합열의 축적에 의한 자연발화 및 발열을 일으키며 자신이 발화하는 자연발화성 물질 ○ 금속화재, 혼합발화화재 및 플라스틱의 발화 메커니즘 ○ 인화

6-9	화재진압전술과정

□ 교육목표

○ 실제 재난 사례를 통한 화재진압기술 및 소방전술 정립

○ 빠른 사회변화에 적용 가능한 체계적이고 효율적인 소방전술 구현

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	1. 15～1. 29	3. 19～4. 2	5. 21～6. 4	7. 23～8. 6	9. 24～10. 7
수강기간	2. 2～2. 27	4. 6～4. 24	6. 8～6. 26	8. 10～8. 28	10. 12～10. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
현장대응을 위한 화재진압 전술전략	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ 용인 고시텔 방화사건 ○ “ ○ 구로 신도림 주상복합빌딩 화재 ○ “ ○ 부산 실내실탄사격장 화재 ○ “ ○ 대조동 나이트클럽 화재 ○ “ ○ 숭례문 화재 ○ “ ○ 이천코리아 2000 냉동창고 화재 ○ “ ○ 서해대교 추돌사고 ○ “ ○ 대구 서문시장 화재 ○ “ ○ 강원양양, 고성산불 ○ “ ○ 대구 지하철중앙로역 화재 ○ “

6-10	현장지휘사이버과정

□ 교육목표

○ 기본적인 재난현장지휘체계에 대한 이해

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제6기	제7기	제8기	제9기	제10기
신청기간	2. 17～3. 5	4. 23～5. 7	6. 18～7. 2	8. 20～9. 3	10. 22～11. 5
수강기간	3. 9～3. 27	5. 11～5. 29	7. 6～7. 24	9. 7～9. 25	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
사고현장 지휘체계	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ Orientation ○ 사고현장지휘체계 개관 ○ 사고현장지휘체계 ○ 지휘체계운영의 원칙 ○ 대응계획 ○ 조직 ○ 자원/대응활동시설/통합통신체계 ○ 현장지휘관 ○ 현장지휘관의 기능 ○ 지휘참모 ○ 대응계획부 ○ 자원지원부 ○ 현장지휘대 ○ 긴급복구부 ○ 대응활동시설 ○ 자원관리 ○ “ ○ 구성원의 역할과 개별 책임 ○ 사고유형별 사고현장 지휘체계 적용 연습 ○ 사고현장지휘체계 학습내용 정리

6-11	통제단기초과정

□ 교육목표

○ 긴급구조대응계획․훈련․평가 체계와 각자의 역할 이해

○ 긴급구조 현장의 현장지휘체계와 각자의 역할 이해

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제29기	제30기	제31기	제32기	제33기
신청기간	1. 15～1. 29	3. 19～4. 2	5. 21～6. 4	7. 23～8. 6	9. 24～10. 7
수강기간	2. 2～2. 27	4. 6～4. 24	6. 8～6. 26	8. 10～8. 28	10. 12～10. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
긴급구조대응게획과정	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ 긴급구조계획이란 무엇인가 ○ 긴급구조대응계획 작성원칙 ○ 기본계획1,2 ○ “ ○ 기능별계획 ○ 지휘통제계획 ○ 비상경고계획 ○ 대중정보계획 ○ 피해상황분석계획 ○ 구조진압계획 ○ 응급의료계획 ○ 긴급오염통제계획 ○ 현장통제계획 ○ 긴급복구계획 ○ 긴급구호계획 ○ 재난통신계획 ○ 긴급구조대응계획 관리 ○ 현장대응활동계획 개요 ○ 현장대응활동계획 작성 ○ 긴급구조대응계획 Summary

6-12	화생방대응과정

□ 교육목표

○ 화생방재난에 관한 전문지식 습득

○ 화생방 사고 시 긴급구조 활동에 관한 대응이론 습득

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제36기	제37기	제38기	제39기	제40기
신청기간	2. 17～3. 5	4. 23～5. 7	6. 18～7. 2	8. 20～9. 3	10. 22～11. 5
수강기간	3. 9～3. 27	5. 11～5. 29	7. 6～7. 24	9. 7～9. 25	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
CBRNE대응론	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ 화학물질의 개요 ○ 화학물질의 종류 및 특성 ○ 화학물질 사고발생 유형 및 처리방법 ○ 화학재난 소방현장활동 기준 ○ 화학재난 대응방법 ○ 생물학물질의 개요 ○ 생물학 물질의 특성 및 사고발생 유형 ○ 생물학재난 소방현장활동 기준 ○ 단순백색가루 사건 대응 ○ 생물학재난 대응방법 ○ 방사능(핵)의 개요 ○ 방사성물질의 이용과 피폭영향 ○ 방사성물질의 사고발생 유형 및 탐지장비 ○ 방사성 재난 소방현장활동기준 ○ 방사성재난 대응방법 ○ 폭발성 물질의 개요 ○ 폭발성 물질의 위험성 및 방어활동 ○ 폭발성물질의 사고발생 유형 ○ 폭발성물질재난 소방현장활동 기준 ○ 폭발성물질 재난대응방법

6-13	상황관리과정

□ 교육목표

○ 상황관리 요원의 역할과 업무흐름에 관련된 기본 지식 이해

○ 신고접수부터 관제운영까지 119지령시스템에 관한 기본 지식 이해

□ 교육대상

○ 소방공무원

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(14차시, 7시간)

□ 교육일정

구 분	제6기	제7기	제8기	제9기	제10기
신청기간	1. 15～1. 29	3. 19～4. 2	5. 21～6. 4	7. 23～8. 6	9. 24～10. 7
수강기간	2. 2～2. 27	4. 6～4. 24	6. 8～6. 26	8. 10～8. 28	10. 12～10. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	7	-	7	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
119지령시스템	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 119출동지령프로그램의 개요 ○ 지령운영의 이해 ○ 정보지원의 이해 ○ 119출동정보 통계의 이해 ○ 출동대 편성의 이해 ○ 종합재난관리시스템의 이해 ○ 종합재난관리시스템의 주요기능 ○ 종합재난관리시스템의 사이버상황실 ○ 차량입출입시스템(MDT)의 이해 ○ 영상관제시스템의 이해
상황관리 요원의 자세와 역할	1차시 3차시 2차시 4차시	○ 상황관리 ○ 접수관제요원의 역할과 자세 ○ 상황근무자와 전화응대 ○ 민원(불만)의 해결과 정보보호

6-14	고층화재대응과정

□ 교육목표

○ 고층 건축물 화재취약요인 등 상황대처 능력 향상

○ 맞춤형 현장활동과 초기대응태세 확립

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(18차시, 9시간)

□ 교육일정

구 분	제25기	제26기	제27기	제28기	제29기
신청기간	2. 17～3. 5	4. 23～5. 7	6. 18～7. 2	8. 20～9. 3	10. 22～11. 5
수강기간	3. 9～3. 27	5. 11～5. 29	7. 6～7. 24	9. 7～9. 25	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	9	-	9	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
화재학	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시	○ 화재학의 개요 ○ 연소와 폭발 ○ 연소 생성물 ○ 연소율과 발열량 ○ 열전달 ○ 점화와 화염전파 ○ 화재플름 ○ 구획화재
고층 건축물 화재	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 초고층 건축물의 개요 ○ 고층 건축물의 화재 이해 ○ 고층 건축물의 화재사례 ○ 고층 건축물 관련 법규정 ○ “ ○ 고층 건축물의 피난계획 ○ 고층 건축물의 연돌효과 방지대책 ○ 고층 건축물의 단계별 위험관리 ○ 고층 건축물의 화재안전을 위한 외부공간계획 ○ 고층 건축물의 소방·방재 계획

6-15	구조실무과정

□ 교육목표

○ 구조활동의 원칙 및 구조대원의 임무 파악

○ 구조 활동 전개 요령 및 다양한 구조 장비 파악

○ 수난구조 및 건물 구조 등 다양한 사고에 대비한 구조 방법 습득

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(12차시, 6시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제55기
신청기간	1. 15～1. 29	3. 19～4. 2	5. 21～6. 4	7. 23～8. 6	9. 24～10. 7
수강기간	2. 2～2. 27	4. 6～4. 24	6. 8～6. 26	8. 10～8. 28	10. 12～10. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	6	-	6	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
구조실무	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시	○ 구조개론 ○ 구조활동 전개요령 ○ 구조장비(1) ○ 구조장비(2) ○ 로프 매듭법 ○ 로프설치 및 확보 ○ 확보 ○ 진입, 검색구조 ○ 수난구조(1) ○ 수난구조(2) ○ 붕괴건물구조 ○ 헬기구조

6-16	임상응급의학Ⅰ과정

□ 교육목표

○ 해부학 용어 및 인체의 골격에 대한 지식 습득

○ 1차 평가 방법 및 쇼크의 단계와 유형에 대한 지식 습득

○ 두부손상 및 척추손상 환자 응급처치 방법 파악

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(25차시, 12시간)

□ 교육일정

구 분	제21기	제22기	제23기	제24기	제25기
신청기간	2. 17～3. 5	4. 23～5. 7	6. 18～7. 2	8. 20～9. 3	10. 22～11. 5
수강기간	3. 9～3. 27	5. 11～5. 29	7. 6～7. 24	9. 7～9. 25	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	12	-	12	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
임상응급의학Ⅰ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시 21차시 22차시 23차시 24차시 25차시	○ 국소 해부학 용어 ○ 두경(머리,목)부 해부학 ○ 체간(몸통) 해부학 ○ 사지(팔,다리)부 해부학 ○ 병력 청취 ○ 1차 평가 ○ 주요 신체 징후 평가법 ○ 혈압측정법 ○ 전신적 이학적 검사 ○ 순환기계 개요 ○ 외출혈 ○ 내출혈과 쇼크 ○ 쇼크의 단계와 유형 ○ 저혈량성․심장성․신경성․과민반응 쇼크 ○ “ ○ “ ○ “ ○ 신경계 개요 ○ 두부손상 환자 응급처치의 일반적 원칙 ○ 두부손상 유형과 처치 ○ 두부손상의 중증도 평가와 처치 ○ 척추골절과 탈구 ○ 척추손상의 종류와 징후 ○ 척추손상의 처치 ○ 척추손상의 고정

6-17	임상응급의학Ⅱ과정

□ 교육목표

○ 근육 종류와 구조에 대해 파악하고, 근골격계 손상에 대한 처치 방법 습득

○ 정상분만, 응급분만, 비정상 분만 및 분만 합병증에 대한 지식 습득

○ 경부, 흉부, 복부의 해부학 지식 및 응급처치 방법 습득

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(25차시, 12시간)

□ 교육일정

구	제21기	제22기	제23기	제24기	제25기
신청기간	1. 15～1. 29	3. 19～4. 2	5. 21～6. 4	7. 23～8. 6	9. 24～10. 7
수강기간	2. 2～2. 27	4. 6～4. 24	6. 8～6. 26	8. 10～8. 28	10. 12～10. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	12	-	12	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
임상응급의학Ⅱ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시 21차시 22차시 23차시 24차시 25차시	○ 근육의 종류와 구조 ○ 사지손상의 고정 ○ 골관절계 ○ 인체의 골격 ○ 근골격계의 손상 ○ 근골격계 손상의 일반적 처치 ○ 상지와 어깨의 손상 ○ 하지와 골반의 손상 ○ 임신과 태아의 성장 ○ 정상분만의 과정 ○ 임신의 합병증 ○ 응급분만 ○ 비정상분만 및 분만합병증 ○ 신생아 평가, 신생아 소생술기 ○ “ ○ 부인과 응급 ○ 경부, 흉부, 복부의 해부학 ○ 경부손상 ○ 흉부손상의 원인과 치료원칙 ○ 흉부손상의 유형과 응급처치 ○ 흉부손상의 합병증 ○ 복부의 해부학 ○ 복부․심장 손상 ○ “ ○ 비뇨생식계 손상

6-18	임상응급의학Ⅲ과정

□ 교육목표

○ 내과질환, 약물 및 독물 등 의식장애 응급처치 방법 습득

○ 급성복증의 원인질환과 진단, 징후에 대한 지식 습득

○ 심정지의 원인과 심정지 약물치료에 대한 지식 습득

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(25차시, 12시간)

□ 교육일정

구 분	제21기	제22기	제23기	제24기	제25기
신청기간	2. 17～3. 5	4. 23～5. 7	6. 18～7. 2	8. 20～9. 3	10. 22～11. 5
수강기간	3. 9～3. 27	5. 11～5. 29	7. 6～7. 24	9. 7～9. 25	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	12	-	12	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
임상응급의학Ⅲ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시 21차시 22차시 23차시 24차시 25차시	○ 내과적 질환에 의한 의식장애 ○ 약물 또는 독물에 의한 의식장애 ○ 환경적 요인에 의한 의식장애 ○ 손상에 의한 의식장애(출혈성 쇼크, 뇌진탕과 좌상) ○ 소아의 의식장애 ○ 의식장애 응급처치 ○ 열성경련, 간질, 당뇨성 혼수 ○ “ ○ “ ○ 복부의 해부 및 생리 ○ 급성복증의 원인질환들 ○ 급성복증의 진단 및 징후 ○ 복막염 ○ 토혈의 원인과 처치 ○ 소화성 궤양 ○ 황달 ○ 비뇨기계 질환 ○ 심혈관계 해부 및 생리 ○ 심정지의 원인(심근경색) ○ 심전도의 이해 ○ 부정맥 ○ 심정지의 전기치료와 제세동 ○ 수동제세동기의 자동기능 사용 ○ 심정지의 약물치료 ○ 전문심장구조술 지침

6-19	구급실무과정

□ 교육목표

○ 주요 신체 조직별로 구조와 기능에 대한 지식 습득

○ 응급 심장질환, 의식장애 등 다양한 응급 상황에 대한 지식 습득

○ 응급의료에 관한 법률, 119구조․구급에 관한 법률에 대한 지식 습득

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	1. 15～1. 29	3. 19～4. 2	5. 21～6. 4	7. 23～8. 6	9. 24～10. 7
수강기간	2. 2～2. 27	4. 6～4. 24	6. 8～6. 26	8. 10～8. 28	10. 12～10. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
구급실무Ⅰ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 해부생리학 ○ 환자평가 ○ 기도유지 ○ 응급심장질환 ○ 의식장애 ○ 출혈과 쇼크 ○ 연부조직 손상 ○ 근골격계 손상 ○ 환자들어올리기와 이동 ○ 기본 소생술
구급실무Ⅱ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 감염방지 및 개인보호 장비 ○ 호흡곤란 ○ 급성복통 ○ 머리와 척추손상 ○ 환경응급 ○ 산부인과 ○ 소아 ○ 정맥내 수액투여 ○ 응급의료에 관한 법률 ○ 119 구조․구급에 관한 법률

6-20	119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅰ과정

□ 교육목표

○ 119구급서비스 표준지침 이해

○ 구급활동에 대한 지식을 습득하여, 구급대원의 직무 능력 향상

□ 교육대상

○ 소방공무원

□ 교육인원

○ 기당 250명, 횟수 10회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제8기	제9기	제10기	제11기	제12기
신청기간	1. 15～1. 29	2. 17～3. 5	3. 19～4. 2	4. 23～5. 7	5. 21～6. 4
수강기간	2. 2～2. 27	3. 9～3. 27	4. 6～4. 24	5. 11～5. 29	6. 8～6. 26
구 분	제13기	제14기	제15기	제16기	제17기
신청기간	6. 18～7. 2	7. 23～8. 6	8. 20～9. 3	9. 24～10. 7	10. 22～11. 5
수강기간	7. 6～7. 24	8. 10～8. 28	9. 7～9. 25	10. 12～10. 30	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
119구급대원 현장활동 표준지침(1)	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ 119구급서비스 표준지침 개요 ○ 감염관리 ○ 구급대 편성 및 구급장비 ○ 응급처치 및 이송거부_구급활동 거절 ○ 구급활동의 허용 및 제한 이송대상기관선정 ○ 구급활동의 기록_녹음 ○ 소생술_유보 및 중단 ○ 심정지_소생후 치료(Ⅰ) ○ 심정지_소생후 치료(Ⅱ) ○ 기도이물 ○ 흉통 ○ 서맥_심계항진 ○ 호흡곤란_실신 ○ 객혈_토혈_혈변 ○ 급성 뇌졸중 의증 ○ 대사성 의식장애 및 경련 ○ 비외상성 쇼크_급성 저혈당의중 ○ 발열 및 패혈성쇼크_아나필락시스 ○ 응급분만_질출혈 ○ 다발성 중증외상_외상성 의식장애

6-21	119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅱ과정

□ 교육목표

○ 다양한 구급상황에 대한 지식을 습득하여 구급 능력 향상

○ 개인보호장비에 사용법을 숙지하여 구급대원의 안전 확보

□ 교육대상

○ 소방공무원

□ 교육인원

○ 기당 250명, 횟수 10회

□ 교육기간

○ 3주(22차시, 11시간)

□ 교육일정

구 분	제8기	제9기	제10기	제11기	제12기
신청기간	1. 15～1. 29	2. 17～3. 5	3. 19～4. 2	4. 23～5. 7	5. 21～6. 4
수강기간	2. 2～2. 27	3. 9～3. 27	4. 6～4. 24	5. 11～5. 29	6. 8～6. 26
구 분	제13기	제14기	제15기	제16기	제17기
신청기간	6. 18～7. 2	7. 23～8. 6	8. 20～9. 3	9. 24～10. 7	10. 22～11. 5
수강기간	7. 6～7. 24	8. 10～8. 28	9. 7～9. 25	10. 12～10. 30	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	11	-	11	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅱ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시 21차시 22차시	○ 두부, 척추, 척수 손상 ○ 흉부, 복부 손상 ○ Air Splint ○ Amputated Finger ○Vacuum Splint ○ 사지손상, 비뇨생식기, 안과적 손상 ○ 화상, 전기낙뢰, 화학물질 노출 ○ 익수, 저체온증, 고온환경질환 ○ 중독, 교상 ○ 영아 소아 심정지 ○ 소아 호흡곤란, 경련 ○ 소아 기도 내 이물 ○ 재난 및 다중손상 사고 ○ 아동학대, 노인학대, 방임, 성폭력 범죄현장 ○ 행동이상 및 자해 자살, 구급대폭행 및 환자 결박 ○ 환자 초기 평가와 처치 ○ 유도 심전도 ○ 호기말 이산화탄소 측정 ○ 기도 관리, 환자 및 산소화 ○ 정맥내 약물투여, 환자결박(신체구속) ○ 척추고정, 외상처치 ○ 개인보호장비, 흉부감압술, 응급분만

6-22	알기 쉬운 공직자 행동강령과정

□ 교육목표

○ 공정하게 업무를 처리하는 기준과 건전한 공직풍토를 조성하는데

알아야 될 사항 등을 관련 사례를 통해 알려줌으로써 공직자들의

청렴의식 제고 및 공직사회 반부패ㆍ청렴문화 확산

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 10회

□ 교육기간

○ 3주(15차시, 15시간)

□ 교육일정

구 분	제15기	제16기	제17기	제18기	제19기
신청기간	1. 15～1. 29	2. 17～3. 5	3. 19～4. 2	4. 23～5. 7	5. 21～6. 4
수강기간	2. 2～2. 27	3. 9～3. 27	4. 6～4. 24	5. 11～5. 29	6. 8～6. 26
구 분	제20기	제21기	제22기	제23기	제24기
신청기간	6. 18～7. 2	7. 23～8. 6	8. 20～9. 3	9. 24～10. 7	10. 22～11. 5
수강기간	7. 6～7. 24	8. 10～8. 28	9. 7～9. 25	10. 12～10. 30	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	15	-	15	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
알기 쉬운 공직자 행동강령	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시	○ 청렴교육 시네마Ⅰ ○ 행동강령의 개요 및 적용 ○ 공정한 직무수행 Ⅰ,Ⅱ, Ⅲ ○ “ ○ “ ○ 부당이득 수수금지 Ⅰ,Ⅱ ○ “ ○ 청렴교육 시네마 Ⅱ ○ 부당이득의 수수 금지 등 Ⅲ ○ 건전한 공직풍토의 조성 Ⅰ,Ⅱ, Ⅲ ○ “ ○ “ ○ 행동강령의 운영 및 이행 Ⅰ,Ⅱ ○ “ ○ 청렴교육 시네마 Ⅲ

6-23	사이버 청렴교육과정

□ 교육목표

○ 부패에 대한 올바른 인식 및 대처방안 숙지, 정부의 반부패ㆍ청렴  정책에 대한 정확한 인식

○ 청렴가치 함양을 통한 바람직한 공직자상 정립, 반부패 우수사례 학습을

통한 선진 청렴문화 이해 등을 통해 공직사회 청렴문화 확산 및 국가

청렴도 제고에 기여

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 10회

□ 교육기간

○ 3주(15차시, 15시간)

□ 교육일정

구 분	제15기	제16기	제17기	제18기	제19기
신청기간	1. 15～1. 29	2. 17～3. 5	3. 19～4. 2	4. 23～5. 7	5. 21～6. 4
수강기간	2. 2～2. 27	3. 9～3. 27	4. 6～4. 24	5. 11～5. 29	6. 8～6. 26
구 분	제20기	제21기	제22기	제23기	제24기
신청기간	6. 18～7. 2	7. 23～8. 6	8. 20～9. 3	9. 24～10. 7	10. 22～11. 5
수강기간	7. 6～7. 24	8. 10～8. 28	9. 7～9. 25	10. 12～10. 30	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	15	-	15	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
사이버 청렴교육	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시	○ 청렴, 미래를 위한 약속 ○ 반부패․청렴과 국가발전 ○ 공공기관 청렴도 측정 ○ 부패방지 시책 평가 ○ 공직자 행동강령 Ⅰ,Ⅱ, Ⅲ ○ “ ○ “ ○ 부패행위 신고제도 ○ 공익신고자 보호 및 보상 Ⅰ,Ⅱ ○ “ ○ 부패영향 평가제도 Ⅰ,Ⅱ ○ “ ○ 부패방지 제도개선 ○ 윤리경영과 사회적 책임 ○ 청렴, 선진국으로 가는길

6-24	공직가치과정

□ 교육목표

○ 공직자로서 가져야 할 가치, 국민 전체의 봉사자로서 가치 및 실천의지를 다질 수 있도록 올바른 마인드 함양

○ 소방공무원의 공직가치와 바람직한 공직자상 정립

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 10회

□ 교육기간

○ 3주(16차시, 8시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	1. 15～1. 29	2. 17～3. 5	3. 19～4. 2	4. 23～5. 7	5. 21～6. 4
수강기간	2. 2～2. 27	3. 9～3. 27	4. 6～4. 24	5. 11～5. 29	6. 8～6. 26
구 분	제6기	제7기	제8기	제9기	제10기
신청기간	6. 18～7. 2	7. 23～8. 6	8. 20～9. 3	9. 24～10. 7	10. 22～11. 5
수강기간	7. 6～7. 24	8. 10～8. 28	9. 7～9. 25	10. 12～10. 30	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	8	-	8	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
공직가치	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 가치의 이해와 중요성 ○ 조직에서의 가치와 공직가치 ○ 이론적인 배경 ○ 공직에서의 가치 (1), (2), (3) ○ “ ○ “ ○ 직업공무원제도와 연금수급권 ○ 소청심사청구권 ○ 가치실천의 중요성 ○ 비도덕적 행위의 원인과 가치실천 강화방법
조직문화와 119소방정신	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시	○ 소방정신문화 직업윤리 ○ 소방의 역사와 상징 ○ 소방정신문화 직업윤리 ○ 조직정신 ○ 소방정신문화의 핵심가치 ○ 소방정신문화의 확산

6-25	공직자 사회공헌활동과정

□ 교육목표

○ 공직자의 사회공헌 활동의 현주소 점검 및 공직자의 사회공헌 활동의 방향성 제시

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 10회

□ 교육기간

○ 3주(10차시, 5시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	1. 15～1. 29	2. 17～3. 5	3. 19～4. 2	4. 23～5. 7	5. 21～6. 4
수강기간	2. 2～2. 27	3. 9～3. 27	4. 6～4. 24	5. 11～5. 29	6. 8～6. 26
구 분	제6기	제7기	제8기	제9기	제10기
신청기간	6. 18～7. 2	7. 23～8. 6	8. 20～9. 3	9. 24～10. 7	10. 22～11. 5
수강기간	7. 6～7. 24	8. 10～8. 28	9. 7～9. 25	10. 12～10. 30	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	5	-	5	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
공직자의 사회공헌 활동	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 마켓 3.0시대와 사회공헌 ○ 희생 아닌 자아실현 ○ 유전적 욕구인 사회공헌 ○ 사회공헌활동의 DNA(나르시시즘 욕구) ○ 직무를 통한 사회공헌 ○ 사회적 책임을 통한 사회공헌 ○ 공직자의 알파라이저형 사회공헌 ○ 단체장 아닌, 지역주민을 위한 공직활동 ○ 행복한 사회공헌, 오늘의 선택 ○ 퇴직 후 행복은 사회공헌 순

6-26	긍정심리 교실과정

□ 교육목표

○ 긍정적인 생각을 통해 건강한 정신상태 확립

○ 소방공무원의 낙관적인 심리를 통해 긍적적 조직문화 형성

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(15차시, 7시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	1. 15～1. 29	3. 19～4. 2	5. 21～6. 4	7. 23～8. 6	9. 24～10. 7
수강기간	2. 2～2. 27	4. 6～4. 24	6. 8～6. 26	8. 10～8. 28	10. 12～10. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	7	-	7	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
긍정심리 교실	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시	○ 행복의 심리학 ○ 행복과 성공적인 삶 ○ 행복의 조건 ○ 긍정심리학 ○ 행복교양 ○ 성공적 삶을 위한 적응기제 ○ 긍정적 정신건강으로서의 행복 ○ 멘탈휘트니스 긍정심리 프로그램 ○ 스트레스관리의 심리학 ○ 낙관성의 심리학 ○ 심테크 ○ 사랑의 기술 ○ 행복한 일터 만들기 ○ 긍정조직 만들기 ○ 한국사회의 정신건강 문제

6-27	커뮤니케이션과정

□ 교육목표

○ 다양하고 복잡한 커뮤티케이션 속에서 소중하게 생각하고 다루어야 할 타인에 대한 공감적 경청에 대해 이해할 수 있다.

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(25차시, 12시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	2. 17～3. 5	4. 23～5. 7	6. 18～7. 2	8. 20～9. 3	10. 22～11. 5
수강기간	3. 9～3. 27	5. 11～5. 29	7. 6～7. 24	9. 7～9. 25	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	12	-	12	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
소통의 핵심 기술, 경청 의	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시 21차시 22차시 23차시 24차시 25차시	○ 선택의 문제 ○ 새로운 출발과 살아온 날들 ○ 시베리아 ○ 가장 뛰어난 예술 ○ 넘어야 할 벽 ○ 열 개의 눈과 하나의 마음1 ○ 열 개의 눈과 하나의 마음2 ○ 소통의 힘 ○ 영혼의 귀_정서 ○ 치악산의 보물 ○ 나무의 소리 ○ 내 안의 사운드 박스 ○ 마음의 소리 ○ 사고의 전환 ○ 놀라운 선물 ○ 진정한 이해 ○ 아름다운 마법 ○ 경청의 힘1 ○ 경청의 힘2 ○ 마음을 얻는 지혜 ○ ‘아’ 다르고 ‘어’다르다 ○ 신뢰의 구축 ○ win-win 의사결정 ○ 긍정적 갈등관리 ○ 직원을 성장시키는 피드백

Ⅰ

Ⅱ

Ⅲ

Ⅳ

Ⅴ

2015년 교육훈련계획

www.nfsa.go.kr

Ⅳ. 교육훈련 운영 안내

1. 입교자격

2. 교육대상자 선발

3. 사이버교육 학습안내

4. 교육비용

5. 교통정보 안내

6. 전화번호 안내

Ⅳ. 교육훈련 운영 안내

1	입교자격

1) 화재 예방진압, 구조구급 등 재난현장에서의 긴급구조 업무를 수행하는 소방관 및 의용소방대원

2) 재난관리책임기관 및 긴급구조지원기관 종사자, 유관기관 관계자

3) 기타, 소방안전 및 재난관리교육이 필요하다고 인정되는 사람

2	교육대상자 선발

1) 소방공무원 : 소방공무원교육훈련규정 제14조(교육대상자의 선발)에 따라 신규  채용일 또는 승진임용일, 계급․담당업무․경력 및 건강상태 등을 충분히 고려하여 교육훈련과정별로 대상자 선발

- 명단제출 : 교육개시 10일전까지, 중앙소방학교 교육관리시스템 등록(시․도 인사정보시스템 연계) 및 공문 제출

※ 혼합교육 : 사이버 선행학습 시작 전 명단 제출, 선행학습 미이수자 입교불가

2) 재난관리책임기관‧긴급구조지원기관 등 유관기관 : 교육과정별 교육대상을 참고하여, 교육생을 선발하고 명시된 제출기한까지 입교자 명단 공문 통보

- 변경 및 조정사유 발생 : 인재개발과 유선연락 및 조정(041-550-0948․0949)

3) 일반국민(소방안전체험과정, 응급처치과정) : 일반인 및 기업체 등에서 단체신청 가능, 교육일정 및 교육내용 문의 후 교육훈련과 신청

- 교육문의 및 신청 : 교육훈련과(041-550-0987)

4) 교육생 선발 시 유의사항

- 모든 소방공무원에게 균등한 교육기회 부여, 교육 미이수로 인사상 불이익이 초래되지 않도록 승진 상위 서열자의 교육 선발 우선 순위 등 사전점검

- 피교육자의 업무, 가정사정, 건강상태 등 사전 파악하여 미입교 또는 퇴교발생 미연에 방지할 수 있도록 기관별 사전교육 철저

- 집합교육 입교대상자에게는 사전에 충분한 시간을 두고 통보하여 입교준비에 차질이 없도록 조치

- 교육여비 부족 등을 이유로 계획된 교육과정의 교육생 미입교 사례가 없도록 교육여비 예산확보 철저

<선행 사이버학습(수강과목)과 집합교육의 혼합교육과정>

교육과정명		사이버 수강과목(교육기간)		집합교육기간
소방령 지휘역량교육과정	⇒	조직문화와 119소방정신(1주)		2주
소방경 지휘역량교육과정				2주
화재조사요원양성과정	⇒	화재학(1주)	+	12주
화재조사관능력향상과정				2주
화재폭발조사자격취득과정				2주
유해화학물질사고대응과정	⇒	CBRNE 대응론(2주)	+	1주

※ 집합교육 입교전 사이버교육 수강 완료(미수강자 입교 불가)

3	사이버교육 학습안내

1) 회원등록

- 중앙소방학교 사이버교육센터(http://nfsa.coti.go.kr)에 접속하여 회원등록 절차에 따라 가입

2) 로그인

- 사이버교육센터에서 영문자가 포함된 아이디를 입력

- 비밀번호는 회원등록 시 입력한 비밀번호를 입력한 후 로그인

- 행정자치부 공인인증서 로그인 가능

- 개인정보가 변경된 경우는 [아이디/비밀번호 찾기] 기능으로 미해결 시 사이버 교육담당자(041-550-0948)에게 문의

※ 시․도 소방공무원은 소속 소방학교 사이버교육 담당자에게 문의

3) 개인정보 수정

- 로그인 ⇒ [회원정보수정] ⇒ 변경된 정보 입력 ⇒ 저장

※ 비밀번호 설정 및 변경 시 특수문자(!, @, $, *, (, ), _) 입력 필수

- 개명 후 이름 정정이 필요한 경우, 시․도소방공무원은 소속 소방학교 사이버교육 담당자 또는 중앙소방학교 사이버교육 담당자(041-550-0948)로 문의 후 개명과 관련된 서류 송부(FAX 041-550-0939)

< 로그인 >	< 개인정보수정 >

4) 교육신청 및 확인

- 유관기관 및 국민안전처 : [로그인] ⇒ [교육신청] ⇒ [사이버교육] ⇒ [신청]

※ 수강신청은 수강신청 시작일 09:00시부터 수강신청 마감일 24:00까지 가능

- 시‧도 소방공무원 : 시‧도 본부를 통해 입교자명단을 공문으로 접수한 후 관리자 일괄 신청

- 교육신청 확인 : [나의공간] ⇒ [나의학습공간] ⇒ [교육 전]

- 교육신청 취소 : [로그인] ⇒ [나의공간] ⇒ [나의학습공간] ⇒ [교육 전]
⇒[교육신청취소] ⇒ [취소과정 선택] ⇒ [취소]

※ 교육신청 기간 중에만 교육신청 취소 가능

- 주의사항 : 매월 2개 교육과정 수강 가능, 개인정보 미현행화 시 상시학습 미인정 등 불이익 발생할 수 있음.

5) 교육승인

- 교육시작 前 근무일 승인처리

- 소방공무원 : 교육 신청자 “승인” 처리

- 시․도소방공무원 : 시․도 입교자 명단에 의해 사이버교육 담당자 일괄 승인

- 유관기관 공무원 : 교육 신청자 선착순 “승인” 처리

< 교육신청 >
< 교육 승인 확인 >			< 교육신청 취소 >

6) 사이버교육 학습

- 사이버교육센터(http://nfsa.coti.go.kr) 접속
[로그인]⇒[나의공간]⇒[나의학습공간]⇒[교육중]⇒[학습하기]

※ 학습기간 중에는 24시간 상시 학습이 가능

- 1일 최대 학습 진도율 : 각 과목별 30%이내

- 학습 중 진도율 체크는 한 페이지 학습완료 후 ‘다음(Next)' 버튼을 눌러 다음 페이지로 넘어가야만 진도율이 체크됨

- 진도율은 학습창 안의 ‘진도/목차’ 메뉴에서 ‘완료/미학습’으로 체크됨

- 학습 진행에 필요한 프로그램[고객지원]⇒[질의응답]⇒[프로그램]을 클릭하여 다운로드 가능

※ 프로그램 설치 후에도 미해결 시, 사이버교육센터(02-500-8666) 원격지원 요청

[고객지원] ⇒ [원격지원]

<학습>

7) 평가

- 평가는 모든 과목의 학습 진도율 80%이상 수강 후 응시가능

※ 과정별 교육과목수가 다르므로 과목별 진도율(80%이상) 확인 필수

- 객관식 형태의 문제은행 형식(문제 20문항/평가시간 60분)

※ 응시 중 불가피한 상황발생 시, 평가 창을 닫고 나오면 재응시 가능

- 평가 응시 횟수는 총 2회이며, 60점 이상이면 수료가능

※ 1회 응시 時 60점 이상이면 재응시 불필요

※ 2회 응시 중 높은 점수 인정, 교육기간 경과 시 응시 불가

8) 교육수료 및 수료증 발급

- 수료 조건 : 학습진도율 80% 이상 + 평가 60점 이상

※ 학습진도율과 평가를 모두 충족해야 수료 가능

- 수료증 출력
[나의 공간] ⇒ [나의 학습공간] ⇒ [교육 후] ⇒ [수료증 출력]

※ 미이수 시 해당교육과정 종료일로부터 한달 간 사이버교육 입교 제한

< 수료 확인 >
< 수료증 발급 >

9) 기타 유의 사항

- 사이버교육대상자는 교육기간 엄수

※ 기간 경과 시 추가조치 절대 불가, 미이수자는 1개월간 입교 제한

- 혼합교육(사이버+집합) 대상자는 사이버 선행학습 미이수 시 집합교육 입교 불가

※ 혼합교육과정 중 평가 없는 과정도 있음.

- 개인정보 미현행화로 인하여 SMS 수신불가, 수료증 정보 불일치, 교육 불인정 등의 문제가 발생할 수 있으니 개인정보 확인 필수

- 학습화면 오른쪽 하단 Back(이전)/Next(다음)버튼으로 학습진행 시 진도율 체크(수시 진도율 체크 필요)

- “평가해봅시다” 또는 “형성평가”는 학습 확인을 위한 평가로 수료와 무관

- 세부운영사항 : 2015년 사이버교육 운영 계획(공문발송예정) 참고

- 사이버교육 담당 : 중앙소방학교 인재개발과(041-550-0948)

4	교육비용

1) 중앙소방학교는 국가 예산으로 운영하고 있으며, 재난 및 공공안전교육서비스를 제공하는 곳인 만큼 대다수 교육과정은 무료로 제공

2) 교육생별 부담비용

- 소방 및 유관기관 공무원 : 급식비(1식 4천원)

- 민 간 인 : 급식비, 세탁비, 소화약제비용 등 소정의 부대비용

※ 침구류, 훈련복 사용 시 세탁비 추가 부담

5	교통정보 안내

1) 자가용 네비게이션 이용 : 충청남도 천안시 동남구 태조산길 269(우330-140)

2) 대중교통 이용

구 분	택시이용	버스이용
천안역	약 15분 소요	‧ 51번, 52번(천안역 건너편 기업은행앞 출발) ‧ 소요시간 : 약 20분 소요
고속(시외)버스터미널	약 15분 소요	‧ 51번, 52번(터미널 앞 승강장 출발) ‧ 소요시간 : 약 25분 소요
천안아산역(KTX)	약 30분 소요	‧ 13, 20, 990번 버스 탑승후, 천안터미널에서 51,52번으로 환승 ‧ 소요시간 : 약 1시간 소요

3) 버스노선 및 승차위치

[51번]

종합터미널→방죽안오거리→복자여자중고등학교→삼도상가→천안역→중앙보건지소→천안제일고교→동남구선거관리위원회→원동교→동말→향교앞→장애인체육관→천성중학교→아랫말→분텃골→양담말→응담말→중앙소방학교후문→리각미술관(중앙소방학교 정문)

[운행시간]

운 행 시 간(종합터미널 출발)
07:10	15:30
08:50	17:10
10:30	18:50
12:10	20:30
13:50

[승차위치]

[52번]

종합터미널→방죽안오거리→복자여자중고등학교→삼도상가→천안역→중앙보건지소→천안제일고교→동남구선거관리위원회→원동교→동말→향교앞→천성중학교→아랫말→분텃골→양담말→응담말→중앙소방학교후문→리각미술관(중앙소방학교 정문)

[운행시간]

운 행 시 간(종합터미널 출발)
06:20	14:40
07:50	16:20
09:40	18:10
11:20	19:40
13:00

[승차위치]

6	전화번호 안내

【중앙소방학교】 외부에서 통화시 : (041)550-구내번호
부서명			전화 번호		부서명		전화 번호		부서명		전화 번호
학 교 장 실					인 재 개 발 과				인 재 채 용 팀
학교장 비서	이동성 김미숙		0900 563-5020 0901~2		과장 대표번호	공 석 박해경 김화식 권성환 서봉수 신경근 김학원 최영일 강용주 연규방 박승현 공 석 서용보 이연필 (한시계약)	0940 0941 0947 0942 0936 0931 0945 0943 0932 0933 0949 0934 0935 0948
									팀장 대표번호	이규선 유현진 신석순 심희선 전여정 이병희 이종우 이기민	0960 0961 0962 0963 0965 0964 0967 0966
교 육 지 원 과
과장 대표번호	마재윤 김상현 최기영 최남순 임한섭 장준경 김종운 나병수 민병훈 김기욱 공 석 권용기 배갑식 하만규 윤용선 (계약)		0910 0911 0913 0920 0915 0919 0918 0916 0928 0925 0921 0924 0926 0927 0930
									소방과학연구실 559-
									실장 대표번호	김연상 방장원 이진호 공 석 심도영 김홍식 김수영 한동훈 김주석 이성룡 안규섭 이소연 사회복무	0540 0541 0542 0549 0547 0543 0544 0548 0545 0546 0550 0554 0551
					교 육 훈 련 과
					과장	원미숙 정효수 구동욱 이철상 서갑규 이희동 권성환 권 혁 박정철 장민수 공 석 김윤호 진춘기 이상영 김성석 진성덕 정철이 신동인 석지훈	0970 0956 0975 0984 0972 0974 0983 0991 0978 0981 0997 0971 0987 0982 0973 0990 0986 0988 0998
F A X
학교장실 교육지원과 인재개발과 지 도 계 교육훈련과 훈련과(교수) 인재채용팀 소방과학연구실		550-0909 550-0929 550-0939 550-0969 550-0999 550-0989 550-0959 541-1108

【공동이용시설】 외부에서 통화시 : (041)559-구내번호
부서명		전화 번호		부서명		행정	일반
의무실		0920		교직원관사	학 교 장 교육연구원장 교육지원과장 1급관사 1층 기획협력과장 (2, 3급 관사) 4층 좌(502호) 4층 우(501호) 3층 좌(302호) 3층 우(301호) 2층 좌(202호) 2층 우(201호) 1층 좌(102호) 1층 우(101호)	0500 0501 0503 0502 0504 0505 0506 0502 0507 0508 0509 0510 0511	563-6119 563-5033 559-0503 559-0502 559-0504 559-0505 559-0506 559-0502 559-0507 559-0508 559-0509 559-0510 559-0511
당직실		0520
교육대		0521
소방종합 훈련센터 (교수대기실)		0522 0523 0524
대강당	교수 대기실 영사실 관리인실	0525 0526 0527
본관 1 층	제4 강의실	0537
본관 3 층	교수 대기실	0976
				신축관사	1층 좌(102호) 1층 우(101호)	0512 0513	559-0512 559-0513
소회의실		0536
보일러실		0528		후생관	식당운영단 귀빈식당 주 방 매 점	0514 0515 0516 0517	559-0514 559-0515 559-0516 559-0517
전기실		0529
목공실		0530
경비실		0531 0532
정보화사랑방		0533
(행운실) (희망실)		0534 0535

Ⅰ

Ⅱ

Ⅲ

Ⅳ

Ⅴ

2015년 교육훈련계획

www.nfsa.go.kr

Ⅴ. 참고

1. 2014년 교육훈련 실적

2. 중앙소방학교 주요시설 현황

Ⅴ. 참고

1	2014년도 교육훈련실적

1. 총괄 : 86개 과정 317회 33,108명

- 전년대비 과정수 24.6%↑, 횟수 8.9%↑, 인원 11.1%↑(‘13년 69개 과정 291회 29,796명)

구 분	과정 수(개)	교육회수(회)	교육인원(명)	연인원(명)
합 계	86과정	317회	33,108명	460,000명
신임교육	2과정	3회	181명	20,865명
지휘역량교육	3과정	11회	422명	5,678명
전문교육	34과정	54회	2,175명	21,463명
유관기관단체교육	11과정	18회	576명	1,675명
대체복무	2과정	9회	1,220명	20,595명
대국민교육	2과정	34회	2,738명	2,784명
사이버교육	32과정	188회	25,796명	386,940명

2. 집합교육 : 54개 과정 129회 7,312명

구분	과 정 명		계획					실적
			교육 기간		기당 인원	교육 횟수	총인원	횟수	인원	연인원
집합교육 계						131	9,032	129	7,312	73,060
신임교육	간부 후보생	19기 소방간부후보생	13	주	30	1	30	1	30	1,920
		20기 소방간부후보생	41	주	30	1	30	1	30	5,310
	87기 소방사 신임교육과정		24	주	130	1	130	1	121	13,635
지휘역량교육	소방정책관리자과정		12	주	30	1	30	1	28	1,738
	소방령 지휘역량교육과정(혼합)		2	주	40	3	104	3	106	1,060
	소방경 지휘역량교육과정(혼합)		2	주	40	7	282	7	288	2,880
전문교육 전문교육	재난 예방	소방시설과정	1	주	40	1	40	1	39	195
		위험물과정	1	주	40	1	40	1	39	195
		방염,완비증명,소방시설공사업과정	1	주	40	1	40	1	33	165
		성능위주설계과정	2	주	40	1	40	1	38	380
		특별사법경찰관(리)실무교육과정	1	주	40	2	80	2	81	405
		예방행정관리과정	1	주	40	1	40	1	34	170
		소방홍보PR과정	1	주	40	1	40	1	37	185
	방호 조사	화재대응능력1급과정	3	주	40	1	40	1	35	525
		소방자동차운용능력향상과정	1	주	40	1	40	1	40	200
		현장지휘과정(혼합)	1	주	40	2	80	2	70	350
		화재조사요원양성과정 (혼합)	12	주	40	1	40	1	42	2,520
		화재조사관능력향상과정(혼합)	1	주	20	1	20	1	19	95
		화재폭발조사자격취득과정(혼합)	2	주	40	1	40	1	44	396
	대응 구조	유해화학물질사고대응과정(혼합)	1	주	40	2	80	2	69	345
		초고층및지하연계복합건축물실무과정	1	주	40	2	80	2	79	395
		초고층및대형화재대응과정	1	주	40	2	80	2	74	370
		자연재해위기대응과정	1	주	40	1	40	1	35	175
		총괄재난관리자 기본교육과정	3	일	30	2	60	2	96	288
		총괄재난관리자 보수교육과정	1	일	100	2	200	2	98	98
		긴급구조교육 교관양성과정	2	주	40	1	40	2	96	480
		인명구조사1급 교관양성과정	6	주	40	1	40	1	44	1,100
		생활안전구조과정	1	주	40	1	40	1	40	200
	구급	구급대원 병원임상수련과정	9	주	100	2	200	2	191	8,031
		전문구급대원과정	1	주	40	1	40	1	40	200
		구급대원 전문술기과정	1	주	24	3	72	3	72	360
		구급대장 양성과정	1	주	40	2	80	2	81	325
		구급관리자과정	3	일	50	2	100	2	93	279
	정책 기획	보건안전관리담당관과정	3	일	40	4	160	4	160	480
		창조정책기획과정	1	주	40	2	80	2	74	370
		소방조직구성운영과정	1	주	40	2	80	2	74	294
		소방인적자원관리과정	1	주	40	2	80	2	75	375
		소방예산및재정과정	1	주	40	2	80	2	79	395
		소방방재전문학위과정	43	주	24	1	24	1	20	1,020
		퇴직전후 인생재설계과정	3	일	40	1	40	1	34	102
유관기관단체교육	의용소방대장과정		2	일	40	2	80	2	69	138
	여성의용소방대장과정		2	일	40	2	80	2	64	128
	경찰재난대응과정		1	주	40	2	80	2	79	395
	국제긴급구조대응과정		3	주	20	2	40	2	28	432
	몽골응급구조사과정		1	주	12	신설		1	10	50
	국가재난관리 관리자과정		1	일	40	2	80	2	63	63
	재난관리실무 기본과정		3	일	40	2	80	2	67	134
	긴급구조 및 재난관리 실무자과정		3	일	40	2	80	2	55	110
	다문화 원어민강사 양성과정		3	일	30	1	30	1	20	60
	대통령경호실 신임직원 소방안전교육		1	주	11	신설		1	11	55
	긴급구조 및 재난관리교관양성 특별교육과정		1	일	111	신설		1	110	110
	의무소방실무 교육과정		4	주	150	4	600	4	609	17,661
	사회복무요원 소방실무과정		4	주	200	5	1,000	5	611	2,934
대 국 민	소방안전체험과정		1	일	100	30	3,000	25	1,371	1,417
	응급처치과정		1	일	100	10	1,000	9	1,367	1,367

3) 사이버교육 : 32과정 188회 25,140명

구분	과 정 명	교육 기간		기당 인원	교육 횟수	총인원	실적
							횟수	인원	연인원
사이버교육 계		30	개 과정		174	27,090	188	25,796	386,940
사이버교육	현장지휘사이버과정	3	주	150	5	750	5	549	8,235
	소방법령과정	3	주	150	5	750	5	543	8,145
	화재대응능력과정	3	주	150	5	750	5	568	8,520
	화재감식Ⅰ과정	3	주	150	5	750	5	596	8,940
	화재감식Ⅱ과정	3	주	150	5	750	5	564	8,460
	안전관리Ⅰ과정	3	주	150	5	750	5	612	9,180
	안전관리 Ⅱ과정	3	주	150	5	750	5	595	8,925
	소방전술Ⅰ과정	3	주	150	5	750	5	587	8,805
	소방전술Ⅱ과정	3	주	150	5	750	5	534	8,010
	예방행정Ⅰ과정	3	주	150	5	750	5	603	9,045
	예방행정Ⅱ과정	3	주	150	5	750	5	628	9,420
	소방장비관리과정	3	주	150	5	750	5	566	8,490
	소방시설전기과정	3	주	150	5	750	5	661	9,915
	소방시설기계과정	3	주	150	5	750	5	612	9,180
	상황관리과정	3	주	150	5	750	5	514	7,710
	통제단기초과정	3	주	150	5	750	5	551	8,265
	화생방대응과정	3	주	180	5	900	5	830	12,450
	고층화재대응과정	3	주	150	5	750	5	568	8,520
	알기 쉬운 공직자 행동강령과정	3	주	180	5	900	5	807	12,105
	사이버 청렴교육과정	3	주	180	5	900	5	823	12,345
	공직가치Ⅱ과정	3	주	180	5	900	5	582	8,730
	공직가치Ⅲ과정	3	주	180	5	900	5	678	10,170
	응급의료과정	3	주	150	8	1,200	8	1,077	16,155
	구급실무과정	3	주	150	8	1,200	8	1,030	15,450
	응급의학과정	3	주	150	8	1,200	8	1,043	15,645
	건강관리과정	3	주	180	8	1,440	8	1,179	17,685
	PTSD과정	3	주	150	8	1,200	8	980	14,700
	임상응급의학Ⅰ과정	3	주	150	8	1,200	8	1,025	15,375
	임상응급의학Ⅱ과정	3	주	150	8	1,200	8	989	14,835
	임상응급의학Ⅲ과정	3	주	150	8	1,200	8	979	14,685
	119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅰ	3	주	신설			7	2,014	30,210
	119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅱ	3	주	신설			7	1,909	28,635

2	중앙소방학교 주요시설 현황

1. 일반현황

○ 소 재 지 : 충남 천안시 동남구 태조산길 269

○ 부지면적 : 260,886㎡(78,918평)

○ 건물현황 : 23개동, 연면적 29,398㎡(8,893평)

2. 생활관 시설

○ 시설현황 : 3,360㎡(1,017평), 지하1층/지상5층

- 70실(1인실:2실, 2인실:22실, 3인실:46실), 수용인원 : 184명

3. 강의실 현황

구 분	수용인원	비 고
대 강 당	384석	대강당동 1층
제301강의실	112석	본관 3층
제302강의실	45석	본관 3층
제303강의실	45석	본관 3층
제104강의실	20석	본관 1층
전산실습실	50석	본관 1층
FEMP 강의실	40석	소방종합훈련센터 1층
응급구조 시뮬레이터실습장	40석	응급구조센터 1층

4. 교육시설 현황

○ 소방종합훈련센터

구분 층별	훈 련 장		비 고
	면적(㎡)	용 도
계	6,596	실내종합(시뮬레이션)훈련장
지하1층	2,024	수상․수중 인명구조훈련장
지상1층	2,436	긴급재난대응훈련시스템교육장, 회의실, 실내훈련장 등
2층	1,469	지휘훈련․소방시설시뮬레이션교육장, 편집실 등
3층	665	승강기구조훈련장 등

○ 소방종합훈련탑

구분 층별	훈 련 장		비 고
	면적(㎡)	용 도
계	2,359	소방전술․구조훈련 실습장
지하1층	262	지하상가, 유흥음식점 화재진압훈련장	지하수조(차고밑)
지상1층	791	소화설비실습장, 사무실, 차고, 기자재실(2)	샤워장
2층	168	강의실, 기자재실(경연대회물품)	수직사다리출발
3층	126	화재조사 실습실
4층	126	아파트 화재진압 훈련장	화재연출
5층	126	저층호텔 화재진압훈련장, 자탐실습장	1인, 2인객실
6층	126	완강기, 외줄타기 훈련장	보조탑4층 연결
7층	126	화재인명구조훈련장	미로형복도
8층	126	카바레(나이트)화재진압훈련장
9층	126	백화점, 고층상가 화재진압훈련장	화재연출
10층	126	고층호텔 화재진압훈련장	1인, 2인객실
11층	126	비상탈출훈련장, 수직사다리 도착점	옥상층 헬기장

○ 농연훈련센터

구분 층별	훈 련 장		비 고
	면적(㎡)	용 도
계	208	농연적응 및 비상탈출 훈련	․ 미로형철구조물(2단) ․ 발열․발연기 설치 ․ 적외선카메라설치
지상1층	208	화재현장체험훈련, 인명검색훈련

○ 산악구조훈련장

구분 층별	훈 련 장		비 고
	규 모	용 도
계	가로12m×높이 6～12m	산악구조, 계곡고립구조 훈련장	철구조물H빔
1층 6m	가로 6m×높이 6m	암벽등반, 업고내리기, 끌어올리기 등	기초훈련
2층12m	가로 6m×높이12m	암벽등반, 쥬마등반, 하강훈련 등	오버행

○ 응급구조교육관

구분 층별	훈 련 장		비 고
	면적(㎡)	용 도
계	1,095	교육 및 실습시설
지하1층	129	기계실 및 창고	보일러실 등
지상1층	492	구급대원 실습시설, 전시실	실습용 마네킨 등 70종 1,152점
2층	474	이론강의 교육장, 편집실	강의실, 편집실, 교수대기실

2015년도 교육훈련계획
□ 발행일 :	2015년 1월
□ 발행처 :	중앙소방학교 인재개발과
□ 발행인 :	중앙소방학교장 이동성
	인재개발과장
	박해경, 김화식, 신경근, 김학원, 최영일, 강용주, 연규방, 박승현, 서용보, 이연필
	330-140 충남 천안시 동남구 태조산길 269 TEL : (041) 550-0948 FAX : (041) 550-0939 http://www.nfsa.go.kr
□ 인쇄처 :	알래스카인디고(주)
※이 책의 내용은 저자와 협의 없이 無斷再製 또는 轉載를 금합니다.